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DURANGO, DGO.
Más de mil 100 personas han

sido atendidas con cursos y
talleres impartidos por los
especialistas del Instituto
Municipal de la Familia (IMF),
para cuidar la salud mental de los
duranguenses y evitar riesgos
psicosociales, informó Toño
Ochoa. 

Hombres y mujeres que laboran
en 28 empresas y 19
dependencias gubernamentales
participaron en 65 talleres
impartidos con el programa

Balance Trabajo-Familia.
A la par, se implementaron otras

acciones de difusión para la
conciliación de la vida familiar y
laboral, así como de
corresponsabilidad familiar,
destacó la encargada de la
Dirección del Instituto, María
Pérez Herrera. 

De esta forma, Durango
construye una comunidad más
sana; por ello, invitó a la sociedad
a usar los servicios del Instituto,
que acompañan a las familias en
su salud emocional.
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Orgulloso de la tierra que lo vio
nacer, Toño Ochoa busca
recuperar el intercambio cultural,
de las riquezas naturales,
históricas y la calidez de la gente
entre los tres Durangos: el de
Estados Unidos, España y México.

Así lo anunció en la segunda
entrega del podcast “Arre con
Toño”, en una charla con Yair,
conocido como “El Traviezo”,
quien en el Mundial de Qatar
2022, con bocina al hombro, puso
a cantar a extranjeros canciones
clásicas como Cielito Lindo. 

Toño Ochoa invitó a “El
Traviezo” a sumarse a esta
reunión entre México, Estados
Unidos y España, para promover
Durango, pues Yair sale de Santa
Ana, California, a diferentes
partes del mundo a presumir la
cultura nacional.

Los tres Durangos comparten
más que el nombre, por eso se

busca recuperar un intercambio
que abra nuevos horizontes
sociales, turísticos y económicos

para todos “y al mismo tiempo
seguir celebrando nuestra
identidad duranguense”, afirmó.

Vamos por el intercambio
cultural en los tres
Durangos: Toño Ochoa

DURANGO, DGO.
“Se nota el compromiso de

Toño Ochoa para proteger a los
duranguenses”, afirmó Alberto
Bermúdez, comandante
operativo de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP), tras recibir equipo y
patrullas con características
adecuadas.

“Las patrullas ‘perronas’ son
una gran ventaja, ya que antes
traíamos vehículos de menos
cilindraje”, recordó.

Estas unidades permiten no

sólo tener más cobertura en la
ciudad sino llegar a sectores de
difícil acceso, como la Sierra, ya
que son camionetas
automáticas 4x4 que facilitan la
atención a emergencias en
lugares lejanos, confirmó.

“Además, tendremos
uniformes completos de muy
buena calidad y chalecos
también para nuestra
seguridad”, concluyó el
comandante, previo a un
operativo más de proximidad
social realizado en la ciudad.

Más constantes los ejercicios de
proximidad social en la ciudad

Salud mental de
Durango, 
una prioridad 



DURANGO, DGO.

Durango es un referente
mundial en la atención de
pacientes diagnosticados con
meningitis, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
durante la visita del titular del
Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), Juan Antonio
Ferrer Aguilar, al reiterar que
gracias al trabajo coordinado con
la federación, se logró el
equipamiento del hospital 450 y
Materno Infantil, para responder
a las necesidades de pacientes y
familias con este tipo de casos.

Y es que desde el primer día de
trabajo, se logró hacer un trabajo
en equipo con el gobierno federal
para brindar solución a los
problemas de salud, por eso, se
impulsó el Plan de Atención a la
Emergencia Sanitaria por
Meningitis que derivó en un
respaldo importante para
Durango.

El gobernador Esteban Villegas
explicó que el tema de la
meningitis fue algo nuevo en todo
el mundo y no daba tiempo a

pensar o experimentar, por lo que
los especialistas comenzaron a
realizar lo que les correspondía; su
gobierno realizó las gestiones con
la federación, quienes a la fecha,
han invertido más de 250
millones de pesos y están
comprometidos por un año más a
apoyar y garantizar el acceso a los
medicamentos y especialistas de
los duranguenses.

La secretaria de Salud, Irasema
Kondo, también agradeció el
apoyo brindado por la federación,
ya que por la presencia de casos
atípicos en pacientes post
quirúrgicos de hospitales privados
en la ciudad de Durango
diagnosticados con meningitis, el
Gobierno del Estado, a través de la
Secretaría de Salud y Servicios de
Salud de Durango, diseñó y puso
en marcha el Plan de Atención a la
Emergencia Sanitaria por
Meningitis Aséptica, regido por 7
ejes de atención: Fortalecimiento
de los recursos humanos,
Adquisición y suministro de
insumos quirúrgicos, Adquisición
y suministro de medicamentos y
material de curación,
Fortalecimiento de la

infraestructura física y la
adquisición y suministro de
equipamiento médico, Apoyo a
familiares de los pacientes con
meningitis aséptica, Gestión,
recepción y registro de donaciones
y Formalización e integración de
Libros Blancos de las acciones
realizadas.

Ante esto y como medida de
prevención, se estableció un
equipo multidisciplinario de la
Secretaría de Salud, liderado por
el gobernador Esteban Villegas,
quienes al presentar lo anterior
mencionado, solicitaron el recurso

extraordinario para poder equipar
los hospitales General 450 y
Materno Infantil.

Kondo Padilla explicó que, con el
recurso solicitado, se logró la
contratación de recursos
humanos como médicos
especialistas, generales y personal
de enfermería, pero también se
adquirió equipo médico de alta
gama,  instrumental e insumos
quirúrgicos menores, así como el
abastecimiento garantizado de
medicamentos antifúngicos para
brindar una atención oportuna y
expedita a los pacientes.

El titular del Insabi, Juan Antonio
Ferrer, dio a conocer que se han
invertido 154 millones de pesos
en la reconversión hospitalaria del
Hospital 450 y Materno Infantil,
que permitirán mejorar la
infraestructura y ampliar su
atención.

Por esta razón, fue participe de
la entrega del equipo médico y la
inauguración del cuarto piso del
Hospital General 450 en donde se
sumaron 65 camas censables más,
que dan un total de 236 camas
censables para cubrir la atención
de las especialidades de
neurocirugía, cirugía general,
trauma y ortopedia y medicina
interna.

De esta manera, tanto el
mandatario Estatal Esteban
Villegas, como el titular del Insabi,
Juan Antonio Ferrer, se
comprometieron a sanear el tema
de salud, y brindarles a las
personas un buen trato y recibir
los medicamentos en tiempo y
forma, pero también a equipar al
cien por ciento las unidades
médicas con galenos las 24 horas
del día, con certeza laboral y
jurídica.

SÁBADO 18 DE FEBRERO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Insabi equipa los hospitales
450 y Materno Infantil
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DURANGO, DGO.
Con un trabajo coordinado, el director

del Instituto de Salud para el Bienestar,
Juan Antonio Ferrer, junto con el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
informaron que ya se trabaja en un
Modelo de Salud para que los
duranguenses cuenten con calidad y
calidez, que los deje satisfechos y puedan
expresar, "fui al hospital, me atendió bien
el doctor y me dieron el medicamento
que necesitaba", señaló el titular del
Insabi al anunciar los insumos e inversión
en materia de salud para Durango.

Juan Antonio Ferrer dijo que gracias a
estos esfuerzos en unidad y con el
respaldo del presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, ya se
adquirieron medicamentos que serán
distribuidos en todo el país, además de
detallar sobre los avances que se tienen
con el modelo de reingeniería en el tema
de salud, para contar con los insumos,
personal médico, así como hospitales
bien equipados.

“Qué bueno que a Esteban le interesa el
tema, nosotros estamos comprometidos
a seguir trabajando fuerte con Durango,
tienen un gobernador que hace muy
buena gestión, aparte que sabe de salud”,
expresó el funcionario federal, tras
revelar que el mandatario estatal estuvo
desde hace meses buscando solucionar
los asuntos para su entidad y que ahora
tienen grandes avances.

Como parte de esta reingeniería en
materia de salud, se hace una
reconversión de clínicas y hospitales
como el Hospital General 450, ampliando
con equipamiento especializado, además
de insumos y personal médico,
enfermeras y todo lo que se requiera para
una atención de calidad y calidez, afirmó.

Agregó que para ello, se ha llevado a
cabo trabajo de campo, casa por casa para
determinar las necesidades de cada
región y poder acercar la atención que se
requiere; con la reingeniería completa,
estarán funcionando todos los centros de
salud de Durango, además de atender en
sus domicilios a pacientes que lo
necesiten.

El Ejecutivo estatal destacó el respaldo
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, “las cosas se hacen haciéndolas
y hasta hoy hemos recibido el apoyo total
de él”, manifestó al indicar que en su
visita del personal del Insabi y con la
presencia del director Ferrer, no llega con

las manos vacías sino con el
medicamento necesario para los
pacientes con meningitis y con el acuerdo
que no va a faltar nada como no ha
faltado hasta el día de hoy en Durango.

Informó que por parte de la instancia
federal ha aportado 223.5 millones de
pesos y 75 más de Durango, tan solo para
atender esta enfermedad, además de todo
su respaldo ante el escenario en el que se
encontraba la Secretaría de Salud, en lo
que se ha trabajado intensamente, lo que
se ha permitido mejorar esta situación a
cinco meses del registro de los casos.

Finalmente, Villegas Villarreal agradeció
este esfuerzo que se ha transformado en
una gran inversión de 154 millones de
pesos entre equipamiento del hospital
Materno Infantil, hospital 450, el de
Gómez Palacio y algunos hospitales
integrales del estado, “en corto tiempo
seremos de los primeros lugares en
atención y salud en todo el estado”,
señaló.

Medicamentos gratuitos y hospitales bien
equipados con el respaldo del Insabi: EVV
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Fiscalía Anticorrupción de
Durango a través de un
comunicado dio a conocer la
vinculación a proceso de quien
responde al nombre de Adolfo,
subdirector de Administración y
Finanzas del Sistema Estatal de
Telesecundarias (Setel), acusado
de ejercicio indebido del servicio
público.

Luego de haber sido presentada
una denuncia por la contraloría
del estado, el imputado fue
vinculado a proceso por el juez de
control y enjuiciamiento del
Primer Distrito Judicial, por el
delito ya mencionado y previsto
en el artículo 326, fracción 2 del
Código Penal de Durango, el cual
señala que comete este delito
quien “ejerza las funciones de un
cargo o comisión sin satisfacer los
requisitos legales”. 

La Secretaría de Contraloría del

Estado de Durango denunció ante
la Fiscalía anticorrupción que
luego de tener conocimiento de la
existencia de diversas
irregularidades en el
otorgamiento y asignación de
plazas de personal adscrito a la
subdirección de administración y
finanzas del Sistema Estatal de
Telesecundarias, su búsqueda
arrojó que el titular de dicha área
no cuenta con el respaldo
documental para ocupar la plaza
referida.

Según el Manual General de
Organización del Sistema Estatal
de Telesecundarias, publicado en
el Periódico Oficial del Estado de
Durango número 82 bis, 13 de
octubre de 2016, quien ocupe el
cargo de la Subdirección de
Administración y Finanzas debe
contar con título de licenciatura
en administración, economía,
relaciones públicas, contador
público o carrera afín, así como
tres años de experiencia mínima
en administración pública.

Estos requisitos fueron
obviados, pues en 2017, el
entonces director general de
dicho organismo público
descentralizado otorgó el
nombramiento respectivo a
Adolfo, quien no cuenta con el
título de la profesión con que se
ostenta de licenciado en

administración y negocios
internacionales y de igual forma,
no acreditó la experiencia
requerida para el puesto.

Cómo medida cautelar el juez
pidió la separación temporal del
cargo, así como el pago de una
garantía económica,
estableciéndose un plazo de
cierre de la investigación

complementaria de tres meses.
Por su parte el secretario de

Educación en el Estado, Guillermo
Adame Calderón en entrevista en
el Centro de Convenciones
Bicentenario especificó que este
es uno de diversos casos, ya que
el tema de aviadores y
nombramientos irregulares va en
avance.

Vinculan a
proceso a
funcionario de
telesecundarias

Diputada propone crear medalla “Hermila Galindo Acosta” 
DURANGO, DGO.
Con el objetivo de reconocer y

enaltecer las luchas, el trabajo y
desempeño de las  mujeres
duranguenses, la diputada Marisol
Carrillo Quiroga, propuso la
iniciativa para  establecer
la medalla de honor “Hermila
Galindo Acosta”, la cual se prevé
otorgar cada ocho de marzo de
cada año.

“Nuestro Durango tiene un gran
ejemplo de liderazgo, que luchó
por el derecho de las mujeres;
Hermila se quedó para siempre
como ejemplo para todas
nosotras, se convirtió en pionera
en la reclamación de igualdad para
las mujeres; fue ella la primera
congresista de México en 1952”,
precisó.

Al hacer uso de la tribuna, dijo
que de esta manera se busca

rendir homenaje a una mujer que
ha sido referencia de lucha
revolucionaria y la primera
congresista en el país, quien nació
el dos de junio en el municipio de
Lerdo.

De esta manera,  a nombre del
Grupo Parlamentario de Morena,
afirmó que ha dejado una vara
muy alta. “No podemos quedarnos

atrás; debemos continuar con este
legado de lucha de igualdad de
oportunidades que tanto hemos
anhelado”, consideró.

Recordó que Hermila Galindo
comenzó su acercamiento a la
política el 21 de marzo de 1909,
cuando en Torreón, durante una
ceremonia conmemorativa del
natalicio de Benito Juárez, el

abogado Francisco Martínez Ortiz,
pronunció un discurso exaltando
al Benemérito y criticando el
gobierno de Porfirio Díaz; donde el
alcalde de la ciudad, Miguel Garza
Aldape, recogió el original con el
objetivo de que no se difundiera
más allá, sin embargo, Galindo
tomó en taquigrafía la pieza
oratoria, por lo que pudo ser dada

a conocer en Durango y Coahuila.
Carrillo Quiroga, agregó que

Galindo Acosta fundó y dirigió el
semanario "Mujer Moderna", el
cual comenzó a publicarse el 16 de
septiembre de 1915, haciendo una
publicación con un enfoque de
género adelantándose a su tiempo,
luchando  por el derecho al voto de
la mujer.

Al respecto, sus ideales en
defensa de los derechos de la
mujer, la llevaron a enviar una
iniciativa al Congreso
Constituyente, en la que planteaba
la necesidad de otorgar el derecho
a votar de las mujeres como un
paso importante para incluirlas en
la vida política.

Por ello, consideró necesario
enaltecer el desempeño femenino,
como un símbolo de
reconocimiento.



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario de Educación del

Estado de Durango (SEED),
Guillermo Adame Calderón, pidió
disculpas públicas a los alumnos y
padres de familia por la
suspensión de clases que tuvo
lugar el pasado mes de diciembre
en algunas escuelas del sistema
federal.

Explicó que hizo un descuento a
estos maestros y no se les
reintegrará porque se les paga
para dar clases y no para protestar.

“A los maestros se les paga por
dar servicio educativo, no por
hacer manifestaciones”, dijo.

Advirtió que los descuentos se
mantendrán y al señalar que los
inconformes le están solicitando
una disculpa pública, dijo, “sí la
voy a hacer, me disculpo
plenamente con los cientos de
padres de familia que dejamos sin
clases esos días, me disculpo con
los maestros que verdaderamente

acuden a dar el servicio educativo
todos los días”.

Dijo que las protestas no tenían

razón de ser, ya que se concretó
con los secretarios generales de las
secciones 12, 44 y 35 la fecha de

pago de aguinaldos y aun así un
grupo de líderes magisteriales
procedió a cerrar algunas escuelas

y faltar a clase, por lo que decidió
descontarles los días que
suspendieron clases.
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Secretario de Educación se disculpa por suspensión de clases
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Durango, Dgo.

La Pastoral Litúrgica de la
Iglesia Local, invita a todos los
agentes de pastoral, a participar
en la Asamblea Diocesana, que
se llevará a cabo el próximo 25
de febrero, de 9:00 a 14:00 horas
en el Centro de Pastoral, ubicado
en calle Zarco 209, en la zona
centro de la ciudad local.

Se expondrán temas de interés
para el fortalecimiento de la
pastoral, además de dinámicas y
mesas de trabajo. Mismos temas
serán explicados por integrantes
de la comisión y por el
presbítero asesor Juan José
Martínez Mireles. Se pide una
cuota de recuperación de 50
pesos y para mayores informes
comunicarse directo al número
6181587100.

Invitan a Asamblea Diocesana
de Pastoral Litúrgica

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La inversión que se ha hecho
para atender la emergencia
sanitaria por meningitis micótica
en Durango, asciende a casi 300
millones de pesos, el estado
mexicano ha invertido más de
223 y el gobierno estatal sumó 75
millones de pesos más, esto es
alrededor de 2.7 millones de
pesos al día

Así lo informó el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal
en conferencia de prensa con la
visita del titular del Insabi, Juan
Ferrer, quien estableció un año de

vigencia para el tratamiento y la
operación del comando
interinstitucional de atención a la
meningitis micótica en Durango.

En este sentido, Juan Antonio
Ferrer, director del Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi),
dijo que se calcula que la
emergencia sanitaria por
meningitis micótica pueda durar
cuando menos un año, tiempo en
el que se tiene garantizado el
medicamento para tratar a los
pacientes afectados por la
enfermedad.

El funcionario federal destacó la
conformación del Comando
Interinstitucional que ha
atendido la emergencia en el

HG450, en el IMSS y en el ISSSTE.
“Nos ha importado mucho que
esto no quede a medias, vamos a
trabajar un año completo y lo que
sea necesario para estar al
pendiente de las personas que
tuvieron este padecimiento en los
hospitales privados, estamos
asumiendo esa responsabilidad
como materia importante en
Durango”.

En la conferencia de prensa
desarrollada en el Centro de
Convenciones Bicentenario y
previo a la inauguración del
cuarto piso del Hospital General
450, las autoridades dejaron claro
que el Insabi no llegó solo, sino
que trajo medicamento para

atender la emergencia.
La mortalidad de la enfermedad

alcanza un 45.5 por ciento,
considerando los 79 casos
confirmados, mientras que de los
mil 800 expedientes de personas
que se sometieron a una cirugía
entre mayo y octubre en los
cuatro hospitales privados
clausurados, solo han acudido el
41.9 por ciento a realizarse la
prueba de meningitis.

Sin embargo, a decir de las
autoridades la etapa de
incubación del hongo
responsable de la meningitis, ya
habría pasado, pero se calcula que
la enfermedad permanecerá
vigente por un año.

Casi 300 millones de pesos ha
costado la meningitis

UJED
gestiona
recursos para
un nuevo
plantel
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

“Se están gestionando 54
millones, para establecer un
campus en Vicente Guerrero la
gestión avanza, si se logra los
jóvenes tendrán más opciones
de estudio”, apuntó el rector
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos.

De acuerdo al estudio que
llevó a cabo la UJED, los
estudiantes de la región
demandan las carreras de
minería, medicina y derecho. 

De concretarse el campus se
beneficiaría a los municipios
de Nombre de Dios, Súchil
Vicente Guerrero, Poanas y
parte de Zacatecas.

“El proyecto está concluido y
presentado ante la SEP, de
aprobarse la UJED crecería,
para ello se necesita recurso
extraordinario”, indicó.

Sin embargo, reconoció que
la máxima casa de estudios no
cuenta con el recurso para
poner en práctica el proyecto
educativo, que ya fue
entregado a la Secretaría de
Educación Pública (SEP), pero
se requiere de dinero
extraordinario.

Solís Ríos recalcó que con
recurso propio la UJED
implementó nuevos proyectos,
entre los que destacan tres
carreras como: filosofía, lengua
inglesa en el campus de
Gómez Palacio y una carrera en
la Escuela Superior de Música
(ESM).

Finalmente indicó que en la
capital se necesita la carrera de
física y avanzar en el tema de
las ciencias sociales.



DURANGO, DGO.

“En el Congreso del Estado,
estamos a favor de crear las
leyes necesarias para que los
ciudadanos ejerzan sus derechos
político-electorales y con ello
garantizar su participación en la
construcción de la democracia”,
afirmó el presidente de la Junta
de Gobierno y Coordinación
Política, Alejandro Mojica
Narváez durante la firma del
convenio de colaboración entre
el Poder Legislativo de Durango
y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

A nombre de los integrantes de
la Sexagésima Novena
Legislatura y ante la presencia
del magistrado del TEPJF, Felipe
de la Mata Pizaña, el diputado
destacó que a través de estos
acuerdos se elevará el nivel del
quehacer parlamentario en
beneficio de la gente, por lo que
la sociedad podrá contar con
leyes de avanzada y acordes a
las necesidades actuales.

De esta manera, destacó el
Parlamento Abierto que se
mantiene en Durango para
mejorar las leyes locales en
beneficio para la gente; es el
caso de la reforma electoral que
se va analizar a través de un
debate profundo, teniendo
siempre en consideración el
sentir y beneficio del ciudadano.

“El Congreso del Estado de
Durango, se encuentra
comprometido con la sociedad
duranguense, por lo que este
convenio contribuirá a fortalecer
las funciones de nuestro Poder
Legislativo; la preparación
continua y permanente, así
como la profesionalización, es
fundamental para nuestras
actividades parlamentarias”,
señaló el presidente de la Mesa
Directiva del Poder Legislativo,
Bernabé Aguilar Palacios.

Agregó que este vínculo tiene
como objeto establecer las bases
y mecanismos operativos para
coordinar la ejecución de
diversos programas, enlaces,
estrategias y actividades en
materia capacitación, enfocados
a la protección de los derechos
político-electorales y el trabajo
parlamentario que permita
construir y transformar mejores
oportunidades para los

duranguenses.
El magistrado del Poder

Electoral de la Federación, Felipe
de la Mata Pizaña, consideró que

la formación y
profesionalización es esencial en
el fortalecimiento del sistema
democrático garantista, por lo
que se tendrán 20
espacios dentro de la maestría
de Derecho Electoral para los
trabajadores del Congreso del
Estado.

A través de este convenio de
colaboración se celebrarán ciclos
de conferencias, coloquios,

seminarios, simposios, talleres,
cursos, diplomados y
actividades similares e
Implementar posgrados en
Derecho Electoral, para el
mejoramiento de la función
legislativa en esta materia;
además realizar publicaciones
conjuntas de artículos,
memorias de eventos, así como
de coediciones de interés
común.
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Fortaleceremos participación
ciudadana en la democracia:
Mojica
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DURANGO, DGO.
En el marco del 68 aniversario

de la Escuela de Pintura,
Escultura y Artesanías de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (EPEA-UJED), se llevó a
cabo la ceremonia de entrega de
cartas de pasante a la XXI
Generación de la licenciatura en
Artes Visuales y Plásticas que
cursó sus estudios profesionales
del 2018 al 2022.

En el Auditorio Universitario se
reunieron los 28 nuevos
profesionales de las artes visuales
y plásticas, acompañados de
familiares, quienes recibieron de
manos de las autoridades
universitarias, padrinos de
generación e invitados especiales
el documento que los acredita
como egresados de esta
institución fundada e instituida el
10 de febrero de 1955.

La directora de la EPEA, Silvia
Isabel Nájera Tejada, les recordó
que “han llegado hasta aquí y es

el resultado del esfuerzo de
ustedes, pero también de quienes
los han acompañado. Los felicito
en nombre de todas las personas
que han puesto lo mejor de su
esfuerzo para que ustedes logren
acceder a una capacitación
profesional, pero que también los
capacita para la vida. Les exhorto

a que crean en ustedes mismos y
en las capacidades que lograron a
lo largo de su carrera;
permanezcan en su perfil, pues el
arte es una necesidad humana
muy importante”.

Edla Wallander García,
contralora general de la máxima
casa de estudios, expresó un

mensaje en representación del
rector Rubén Solís Ríos, donde
hizo extensiva la felicitación del
líder universitario a los
graduados y además les dijo que
“es un verdadero honor ser
testigo de esta entrega de cartas
(…) como egresados de la UJED
sigan siendo digno reflejo de la

cultura humana a través de las
artes visuales y plásticas que su
talento y preparación les permite
crear”.

La ceremonia estuvo amenizada
por la Orquesta Sinfónica de la
Escuela Preparatoria Nocturna y
el acto cívico con la escolta de la
Facultad de Economía,
Contaduría y Administración, y
entre los invitados de honor
destacó la presencia del
subsecretario de Educación media
superior, superior y particular de
la Secretaría de Educación,
Francisco Ibarra, en
representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal; la
secretaria académica, Claudia
Monsiváis, y la secretaria
administrativa, Gabriela Vital.
También los padrinos de
generación de 9 A, Carlos Gerardo
Cárdenas y de 9 B, Víctor Gerardo
Navarro, así como el presidente
de la sociedad de alumnos, Héctor
Gibrán Huerta.

Dan la bienvenida a estudiantes
de nuevo ingreso 

DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias Forestales y
Ambientales de la Universidad Juárez del
Estado de Durango impartió el curso de
inducción para alumnos de nuevo ingreso
al semestre “A-2023” los días 16 y 17 de
febrero, donde el director Raúl Solís
Moreno, en compañía de la planta docente,
brindaron diversas pláticas a los
estudiantes para que se familiaricen con
los procesos que transitarán en el trayecto
de su formación profesional. 

El director dio la bienvenida a los nuevos
estudiantes y les hizo un llamado para
brindar su mejor esfuerzo. Les compartió
que “… ingresan a una Facultad con
reconocimiento nacional e internacional,
por lo que su perfil profesional de egreso
será de alta calidad, con docentes que
cuentan con las mejores competencias”. 

Además de con los estudiantes, los
directivos tuvieron un acercamiento con
los padres de familia, lo cual es muy
importante, porque son un apoyo
fundamental a lo largo de la vida
estudiantil de los jóvenes. 

Ahí se presentaron los programas
educativos de Ingeniero Forestal e
Ingeniero en Manejo Ambiental; de igual
forma, se explicó la importancia de la
formación de los estudiantes en el idioma
inglés, además se resaltó la importancia de
la formación integral y el servicio social,
como parte del perfil profesional de egreso. 

Los alumnos de nuevo ingreso recibieron
capacitaciones sobre el uso de las aulas
virtuales, se les aplicó una encuesta en la
que se identifican diversos aspectos de los
alumnos, lo que ayuda a identificar de
manera temprana alguna situación de
riesgo y ser vigilantes. 

Se gradúan 28 profesionistas de la EPEA



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con el fin de alertar a los
jóvenes de educación
secundaria, sobre los riesgos
que representa el consumo de
sustancias tóxicas, el
ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección
Municipal del Deporte, ha
puesto en marcha un programa

de concientización en escuelas
de la localidad para alertar a los
jóvenes sobre el daño que
representa el uso de diversas
drogas y enervantes.

Consciente de la problemática,
ya que cada día el uso de dichas
sustancias tóxicas se hace más
común entre jóvenes y niños y
preocupada por dicha situación,
la presidenta Leticia Herrera nos
ha instruido para realizar este

tipo de acciones, en donde a
través del ejemplo y desde la
perspectiva de distintos íconos
del deporte, se puede conectar
mejor con los jóvenes,
adolescentes y niños, informó
Iván Sánchez Hernández,
director municipal del Deporte.

Por este motivo, la mencionada
dependencia, llevó a cabo una
charla informativa y de
prevención a los alumnos en la

Escuela Secundaria General
"Héroes anónimos", misma que
fue apoyada por celebridades del
deporte gomezpalatino, quienes
alertaron a los jovencitos sobre
los peligros que representa el
consumo de drogas,
invitándolos a la práctica de
algún deporte, que los
mantendrá alejados de ese
peligro latente.

En esta plática de prevención

se contó con la presencia de los
destacados deportistas
gomezpalatinos; Yazmín “La
Rusita” Rivas, Yulihan “La
Cobrita” Luna y Carlos “Macho”
García, quienes de manera
gustosa acudieron a brindar la
charla informativa y de
prevención a los jovencitos,
señalando que, este problema de
la drogadicción es una situación
que nos atañe a todos.

Alertan a estudiantes sobre riesgos en
el uso de sustancias tóxicas

Salud Municipal ofrece consultas gratuitas y medicamento a bajo costo
GÓMEZ PALACIO, DGO.

La dirección de Salud Municipal
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio, invita a la población que
no cuente con servicio médico a
que acudan a sus instalaciones, a
recibir atención de manera
gratuita, y si así lo requieren,
podrán surtir el medicamento por
12 pesos, exceptuando los casos
en que sea necesario un
tratamiento especial, situación
que eleva el costo de la cuota a 24
pesos.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de Salud Municipal, José
Antonio Adame de León, quien
señaló que, es debido al interés de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale,

que se puso a disposición de los
gomezpalatinos este servicio que
sin duda es de gran ayuda para la
economía de los gomezpalatinos
más vulnerables, pues la cuota
que se paga por recibir atención
médica de calidad es de carácter
simbólico.

En los casos en que los pacientes
requieren un especialista o
incluso estudios más detallados,
son canalizados inmediatamente
al Hospital General de Gómez
Palacio, manteniendo el beneficio
de consulta gratis y medicamento
a muy bajo costo.

Para dimensionar lo
significativo de los trabajos que
diariamente se realizan, sólo
durante el mes de enero se

atendieron y dotaron de
medicamentos a 5 mil 489
personas que presentaron
enfermedades típicas de la
temporada, como son gripe o tos.

“Fueron más de 5 mil personas
las que pudimos atender durante
el mes de enero, en su mayoría,
presentaron síntomas por
enfermedades típicas de la
temporada de frío, estas personas
que acuden aquí a Salud
Municipal, son atendidas por
médicos preparados y una vez
obtenido el diagnóstico, se
procede a la elaboración de la
receta, misma que se puede
adquirir en la misma
dependencia a un muy bajo
costo”, apuntó el funcionario.
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*Entrega Leticia
Herrera, Estrella de
Gómez Palacio a Yuri

*STEUJED conjuró la
huelga

* D i p u t a d o s
impulsarán diálogo y
acuerdos por el bien de
Durango

*Juan Carlos
Arizmendi Espino y su trabajo discreto y
siempre efectivo

*Dos compadres
*La Preguntilla
Felicito a Don Miguel Ángel Vargas

Quiñones, Director General y Fundador de
Contexto de Durango con motivo del 30
Aniversario y Recuerdo a Don Pedro
Herrera Rangel (QEPD).

Hacer amigos, no es sencillo y
conservarlos requiere de mucho cuidado,
cariño y comprensión pero una vez que
llamamos a alguien “amigo” sabemos que
por siempre ocupará un espacio en
nuestro corazón.

Emotiva ceremonia se vivió en la Velaria
de la Expo Feria de Gómez Palacio, cuando

la alcaldesa Leticia Herrera Ale, entregó la
Estrella Gómez Palacio a la cantante Yuri,
durante una pausa, en el extraordinario
concierto que la veracruzana ofreció al
público gomezpalatino, en el evento de
cierre del Festival Como La Laguna
Ninguna.

Xxxxx
El Sindicato de Trabajadores y Empleados

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango (STEUJED), conjuró la huelga una
vez que el 91 por ciento de los miembros
aprobaron la revisión contractual y salarial
2023. El secretario general del STEUJED,
José Francisco Olivas Quiroga, dio a
conocer que este resultado se dio después
de que se instalaron cuatro sedes de
votación, dos de ellas se ubicaron en la
capital del estado y otras dos en Gómez
Palacio.

Las sedes en Durango se instaron en el
Auditorio Universitario y la Facultad de
Medicina y Zootecnia, mientras que en
Gómez Palacio los empleados de la
Universidad Juárez acudieron a la Facultad
de Agricultura y Zootecnia y al Núcleo
Universitario, en cada una de ellas se contó
con verificadores del Centro Federal de

Conciliación. No se registró ningún
incidente, ni observación por parte de la
autoridad laboral, ya que cada votante
sabía por qué se realizaba la consulta,
aseguró el líder sindical.

xxxxx
Al realizar la apertura del Segundo

Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo
Año de Ejercicio Constitucional, las y los
diputados locales se comprometieron a
impulsar el diálogo y los acuerdos
permanentes, en beneficio de la gente y
para que a Durango le vaya mejor, por lo
que respaldarán las gestiones del
gobernador Esteban Villegas Villarreal. De
esta manera, una vez que el presidente de
la Mesa Directiva, Bernabé Aguilar Carrillo,
realizó la declaratoria correspondiente; en
la segunda sesión del día cada una de las
representaciones partidistas realizó sus
pronunciamientos de la forma en que
trabajarán a lo largo de que es el cuarto
periodo de la Sexagésima Novena
Legislatura.

xxxx
Juan Carlos Arizmendi Espino, nacido en

Durango y radicado en Ciudad  de México,
cercano al actual Gobernador Dr. Esteban
Villegas Villarreal.

Realizando siempre un trabajo discreto
pero muy eficiente, buscando siempre el
diálogo, la suma y la inclusión,

fortaleciendo desde la ciudad de los
"rascacielos" el desarrollo agropecuario en
Durango.

De origen campesino y con sólidas
relaciones en el centro del país.

Arizmendi tuvo la encomienda de
efectuar un esquema de comercialización
de frijol que protegiera la economía de los
productores, cumplió cabalmente la tarea
y dejó un precedente histórico.

Hombre de franca sonrisa y mano
enérgica que le permite interactuar con
diversos personajes de la política,
funcionarios públicos y del ámbito
empresarial.

Arizmendi con vuelo importante, leal al
proyecto de desarrollo de la actual
Administración Estatal.

Xxxxx
Dos compares  que acaban de divorciarse

por el mismo tiempo andan sin mujer y
une le dice al otro:-Oiga compadre vamos
por ahí a enamorarnos.-Pero no tengo
“lana” compadre.-¿A poco nos vamos a
cobrar?

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Con Pan y
vino se anda el camino”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El programa “Brigadas con

Estrella”, que busca mejorar los
espacios educativos en el
municipio, ha dado muy buenos
resultados, ya que a poco más de
un mes de su inicio, son cinco
escuelas las que han sido
atendidas y varias las que ya han
solicitado la vista de la Brigada.

Impulsado por la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
quien busca que los estudiantes
tengan mejores espacios para
desarrollarse, “Brigadas con
Estrella” es un esfuerzo
coordinado entre varias
dependencias municipales que
conforman cuadrillas de
Limpieza, Parques y Jardines y
Alumbrado, Ecología y
voluntarios del Instituto
Municipal de la Juventud y que de
la mano del personal del 72
Batallón de Infantería, trabajan
para transformar los espacios.

Entre las acciones que realiza la
brigada se encuentran el retiro de
escombro y basura, remoción de
maleza, poda de árboles,
reforestación y en algunos casos
el retiro de árboles viejos que

representan un peligro para el
alumnado.

Las escuelas que han sido
visitadas por la “Brigadas con
Estrella”, hicieron primero, una
solicitud al Ayuntamiento,
pidiendo la presencia de la
misma, hasta el momento la lista
de escuelas atendidas es la
siguiente:

1. Gustavo Baz Prada – Colonia
Chapala

2. Josefa Ortiz de Domínguez –
Colonia 5 de Mayo

3. Adela Ayala – Nuevo Refugio
4. Constitución de 1917 –

Colonia Santa Rosa.
5. Escuela Primaria 15 de

Septiembre – Colonia Miguel de
la Madrid.

Por ello, la presidencia
municipal hace una atenta
invitación a los directivos
escolares que deseen recibir el
beneficio de la brigada en sus
planteles para que envíen su
solicitud por medio de un oficio,
mencionando la necesidad,
ubicación, escuela y número de
teléfono, para que sea
contemplado su plantel y
posteriormente programado.

Invitan a escuelas de Gómez
Palacio a solicitar la Brigada
con Estrella

Por Alejandra Alvarado
Fernández.
GOMEZ PALACIO, DGO.

José Alejandro Lugo González,
párroco en la Catedral de Nuestra
Señora de Guadalupe en Gómez
Palacio, dio a conocer que
visualiza a una membresía
católica con mayor acercamiento
a su fe y fervor, por lo que espera
que para este 22 de febrero
comiencen con entrega y pasión
el tiempo cuaresmal de la Iglesia
Católica.

“El día 22 iniciamos le tiempo
cuaresmal, el Miércoles de Ceniza
es un tiempo especial de gracia,
yo creo que es la oportunidad
para que toda la comunidad o
feligresía católica acuda a
celebrar estos 40 día de
preparación para celebrar la
Pascua que culmina la Cuaresma
con la Semana Santa”, explicó el
prelado.

El párroco indicó además que la
comunidad católica está
entusiasmada cada vez más para
vivir este tiempo, “dentro de la

dispersión y todo lo que vivimos
necesitamos también un tiempo
de recogimiento y de
espiritualidad y, es lo que nos
ofrece la iglesia, esperamos que la
gente acuda con las prácticas
anuales de la Cuaresma,
empezando con el Viacrucis,
Confesándose, yendo a misa y,
viviendo este tipo de conversión
y de gracia”.

Posterior a la pandemia, Lugo
confirmó que posterior a estos
dos años donde se vivió algo
difícil en el aspecto social, en el
económico, en lo persona, “ya con
la apertura y sin dejar de tener los
cuidados necesarios pues está
habiendo más afluencia, la gente
está volviendo a acudir a las
celebraciones”, indicó el líder
católico.

Iglesia invita a celebrar la
Pascua
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) a través de las
Comandancias de la Tercera
Región Militar y Décima Zona
Militar, informó los resultados de
los operativos realizados durante
el mes de enero en la entidad
duranguense dónde destacan
más de 760 kilos de droga
decomisados, dos detenidos y
cerca de mil 700 plantíos
destruidos entre armas y otras
cosas.

Del 1 al 25 de enero de 2023, se
logró el arresto de dos personas
en flagrancia delictiva y se
aseguraron dos mil 327
cartuchos, mil 468 plantíos de

amapola, 340 kilogramos de
marihuana, se localizaron 306.3
hectáreas de amapola sembrada,
216 plantíos de marihuana, 121

kilogramos de metanfetamina,
50.6 hectáreas de marihuana.

Asimismo, se decomisaron 19
vehículos, 15 cargadores, 7

laboratorios, 2 armas largas, un
arma corta, una granada y 0.003
kilogramos de cocaína.

Los detenidos y lo asegurado,

fueron puestos a disposición de
las autoridades competentes para
la confirmación pericial de la
presunta droga. 

Más de 760 kilos de droga decomisados en
enero por el Ejército, reportan dos detenidos

Redacción
DURANGO, DGO.

En las últimas 24 horas dos
varones se privaron de la vida en
diferentes puntos de la entidad.

El primer caso se registró en la
calle Álamos, del fraccionamiento
Las Arboleras, del municipio de
Canatlán, Dgo., en donde se privó
de la vida por medio del
ahorcamiento Octavio, de 50 años
de edad.

Fue la esposa del hoy finado
quien lo encontró en suspensión
completa, por lo que de manera
inmediata lo bajó para brindarle
los primeros auxilios, no siendo
esto posible, pues Octavio ya no
contaba con signos vitales.

Por otra parte, en la calle
Ernesto Herrera, de la colonia
Valle de Nazas, de Gómez Palacio,
Jorge Antonio, de 66 años, se
quitó la vida al pegarse un balazo
en la región del cráneo.

Los hechos ocurren el jueves,
cuando fue localizado ya sin vida
en su recámara y a un costado del
cuerpo se encontró un arma de

fuego marca Fi, modelo D, calibre
.380.

En ambos casos se desconocen
las causas que orillaron a los dos

varones a tomar esta fatal
determinación

De enero a la fecha suman 20
suicidios en la entidad.

En menos de 24 horas dos varones
se quitan la vida

Redacción
DURANGO, DGO. 

El motociclista Jesús Gerardo
Burciaga Garza, de 32 años de
edad, no sobrevivió a las heridas
que sufrió en un percance vial
suscitado en el municipio de
Canatlán, Dgo.

El accidente fue 2 de febrero, al
filo de las 18:15 horas, cuando
circulaba por el tramo carretero
que conduce de la localidad José
Guadalupe Aguilera (La Granja),
al poblado San José de García,

ambos pertenecientes al
municipio en mención, a bordo
de una motocicleta Suzuki 600,
modelo 2001, de color azul y a la
altura del entronque fue
impactado por un vehículo Jeep,
línea Patriot, modelo 2005,
conducido por Alfredo, de 63
años de edad.

Mencionar que después de este
accidente Jesús Gerardo fue
trasladado para recibir atención
médica al Hospital General 450,
lugar en el que pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida el día de ayer.

Fallece motociclista
que fue impactado
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un adulto mayor de 73 años de
edad, de nombre Pascual
Hernández Benítez, vecino de
Gómez Palacio, Dgo., perdió la
vida al ser atropellado por un
camión de carga.

El accidente se registra el
jueves a las 17:10 horas, cuando
Don Pascual  caminaba por el
bulevar Ejército Mexicano, a la
altura de la colonia Plácido

Domingo, de Lerdo, en donde
intentó cruzar dicha avenida y
fue impactado por un camión de
carga de la marca Peterbilt, color
blanco, conducido por Ricardo de
63 años, quien fue detenido por
elementos de la Policía Vial y
puesto a disposición del
Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte;
en tanto, el cuerpo ya sin vida de
Pascual fue trasladado al
anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna para la práctica
de la necropsia de ley.

Muere abuelito atropellado 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 51 años de edad,
de nombre Ezequiel Larreta
Quiñones, originario de la

localidad San Luis de Villa
Corona, de San Dimas, Dgo.,
murió a consecuencia de las
heridas que sufrió al caerle un
tronco encima.

Los hechos ocurren la tarde de
este jueves, a las 16:30 horas,

cuando se recibió un reporte por
parte de la Policía Municipal del
municipio antes mencionado,
indicando que en un aserradero
de la localidad antes mencionada
se había suscitado un accidente
laboral, donde momentos antes

Ezequiel intentó desatar una
carga de troncos que llevaba a
bordo de un camión de la marca
Famsa, color blanco, provocando
que accidentalmente le cayera
un tronco encima y lo golpeara,
por lo que al percatarse personas

que se encontraban en el lugar,
lo trasladaron para recibir
atención médica a El Salto,
Pueblo Nuevo, lugar donde
paramédicos de la Cruz Roja
constataron que ya no contaba
con signos vitales.

Muere al caerle un tronco encima

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
de la Unidad de Robos de la
Vicefiscalía Región Laguna, logró
que un Juez en audiencia de
procedimiento abreviado
sentenciara a 28 meses de prisión
a una mujer por el delito de robo
a negocio.

La hoy sentenciada es Arcelia
Murguía Segura, quien pasará dos
años y cuatro meses de prisión en
el penal de Durango, además
deberá pagar una multa de 16 mil
164 pesos. 

Los hechos ocurrieron 29 de
julio de 2022, a las 18:45 horas,
cuando Arcelia ingresó a un
negocio ubicado en la calle Urrea
esquina con avenida Victoria, de
Gómez Palacio, Dgo., en el cual se

apodera de 24 desodorantes de la
marca NIVEA guardándolos entre
sus ropas, acto seguido intenta

salir del negocio sin pagar para
luego ser detenida con los
resultados antes descritos.

Sentenciada a 28 meses de
prisión por robo a negocio
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Agencias
COAHUILA 

Un tráiler intentó ganarle el
paso al tren, sin que lo haya
logrado, impactando el ferrocarril
a la pesada unidad en Ramos
Arizpe, Coahuila.

El accidente sobrevino poco
después del mediodía de este
viernes en la carretera estatal Los
Pinos, cuando José Fernando
Moreno Martínez, de 64 años de
edad, intentó ganarle el paso a la
locomotora, pero al intentar

cruzar las vías observo y se dio de
reversa, pero si alcanzó a
golpearlos.

El trailero se salvó de milagro y
fue valorado por paramédicos de
Bomberos quienes corroboraron
que no presentaba ninguna
lesión.

El tráiler siniestrado es
propiedad de la empresa JALO
Transportes y trasladaba tierra
desde Hermosillo, Sonora hacia la
planta NUTEC en Ramos Arizpe.

José Fernando Moreno Martínez,
quedó en el lugar de los hechos
para arreglar la situación.

Se salva trailero al querer
ganarle el paso al tren en
Ramos Arizpe, Coahuila

Agencias
CHIHUAHUA

Elementos de la policía estatal
de Chihuahua, detuvieron al
comandante y al jefe operativo de
la policía municipal de Urique, los
cuales traían droga y armas no
reglamentarias.

Al parecer, ambos jefes

policiacos trabajan para el cártel
de “El Chueco”, sujeto acusado de
haber asesinado a dos sacerdotes
jesuitas y a otros hombres en la
comunidad de Yoquivo, del
mismo municipio de Urique, en la
sierra tarahumara de Chihuahua.

El informe del arresto se dio el
jueves por la tarde, y los

detenidos fueron identificados
como el comandante de la Policía
Municipal de Urique, Jesús
Manuel R. R., así como Servando
B. M., quien es el jefe de grupo de
la corporación.

Ambos trabajarían bajo las
órdenes de José Noriel Portillo Gil,
alias “El Chueco”, jefe del grupo

delincuencial de dicha región,
ligada al cártel de la droga de
Sinaloa.

La detención de los mandos
policíacos, se dio el pasado
miércoles en el camino que
conduce de Urique hacia Mesa de
Arturo, durante un operativo que
los policías realizaban con apoyo

de la Guardia Nacional y
elementos de la SEDENA.

Tras identificarse como
servidores públicos de la policía
municipal de Urique, se les
aseguraron dos armas de fuego
calibre 9 mm y a cada uno, bolsas
con goma de opio, un kilo y
medio cada una.

Caen mandos policiacos de Urique; trabajaban
para El Chueco, asesino de sacerdotes
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, aseveró
que los nuevos cuatro consejeros
del Instituto Nacional Electoral
(INE) deben ser “opuestos a los
que se van“.

En la conferencia matutina
celebrada en Hermosillo, Sonora,
López Obrador habló sobre las
características que deben tener
los nuevos conejeros del INE,
cuyo proceso de selección ya
inició.

Deben ser lo opuesto a los que
se van, esto es que los nuevos
tienen que ser demócratas
auténticos, gente honesta,
íntegra, con autoridad moral
incorruptibles, eso es lo que yo
considero”, dijo.

La Junta de Coordinación
Política de la Cámara de
Diputados instaló este jueves el
Comité Técnico de Evaluación
para la selección de aspirantes a
consejeros del INE para el periodo
2023-2032.

Con la abstención del bloque

PAN-PRI-PRD y el voto en contra
de Movimiento Ciudadano, se
nombró a Enrique Galván Ochoa,
Andrés García Repper y

Evangelina Hernández Duarte
como integrantes del Comité,
todos señalados como cercanos a
Morena.

Se tiene planeado que la
votación en el Pleno de San
Lázaro para elegir al próximo
presidente del INE y a tres
consejeros más será el 30 de
marzo. En caso de que no se
alcance la mayoría calificada, el
31 de marzo se haría la
designación por insaculación.

En caso de que no se pueda
celebrar el sorteo en la Cámara de
Diputados, las quintetas con los
nombres de los finalistas pasarían
a manos de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación para la
insaculación de los nuevos

consejeros.
El registro e inscripción de los

aspirantes a consejeros
electorales inició este mismo
jueves.

El próximo 3 de abril termina el
periodo constitucional de cuatro
miembros del Consejo General
del INE.

Los consejeros que terminan su
encargo con el consejero
presidente Lorenzo Córdova
Vianello, además de Ciro
Murayama, Adriana Margarita
Favela Herrera y José Roberto Ruiz
Saldaña.

Nuevos consejeros del INE
tienen que ser opuestos a
los que se van: AMLO

Agencias 

El jurado en el juicio contra el
exsecretario de Seguridad
Pública mexicano, Genaro García
Luna, pidió al menos 13
evidencias testimoniales para
revisión, con lo que se alarga el
proceso de deliberación para
tener un veredicto.

Con lo reportado por agencias,
la fiscalía y la defensa deben
acordar la entrega de la
información. El jurado,
compuesto por 12 personas,
empezó las deliberaciones este
jueves, aunque no hay plazo
para que concluyan.

“Ustedes son los únicos jueces”
y deben “guiarse solo por la
evidencia y lo que el gobierno ha
probado más allá de la duda
razonable”, señaló el juez Brian

Cogan.
García Luna, también director

de la entonces Agencia Federal
de Investigación (AFI), de 2000 a
2006, está acusado por cinco
cargos, cuatro de ellos
relacionados con tráfico de
drogas y un quinto de ofrecer
información falsa a las
autoridades migratorias
estadounidenses cuando solicitó
la nacionalidad en 2018.

El primero, “conspiración para
distribución internacional de
cocaína”, es el más complicado,
advirtió el juez, y el que de
alguna manera engloba a los tres
siguientes, aunque cada uno de
los cargos se juzga por separado.

García Luna está acusado de
participar en la dirección de una
empresa criminal cuya actividad
continúa hasta la actualidad,
conspiración para la distribución

de 5 kilogramos o más de
cocaína, conspiración para la
distribución y posesión de 5
kilogramos o más de cocaína con
la intención de distribuirla en
Estados Unidos y conspiración
para la importación de la misma
cantidad o más.

El quinto delito que se le
imputa es el de supuestamente
prestar falso testimonio a las
autoridades estadounidenses
cuando solicitó la nacionalidad.

Pero además, los miembros del
jurado tendrán que decidir, en
caso de declararlo culpable, si
García Luna en 2012 abandonó la
conspiración en la que
participaba.

En caso de determinar que en
ese año dejó de conspirar y así se
lo hizo saber a sus supuestos
socios, entonces sus delitos
habrían prescrito y solo sería

condenado por el último de los
cargos: no decir la verdad
cuando se le preguntó si había
cometido un delito por el que no
había sido procesado.

El jurado no tiene una fecha
límite para tomar una decisión,
que, tanto si es la de culpabilidad
como la de no culpabilidad,
deberá ser unánime.

Desde el pasado 23 de enero,
sus miembros escucharon los
testimonios de 26 testigos
convocados por la Fiscalía, entre
ellos exnarcotraficantes, policías
mexicanos y agentes
estadounidenses, así como el de
la esposa de García Luna, el
único testigo de la defensa.

La fiscalía asegura que hubiera
debido haber una “acción
afirmativa” del acusado “en la
que hiciera saber su deseo de
retirarse o una comunicación a

sus socios conspiradores de su
“intención de retirarse o haberlo
hecho”.

El acusado se trasladó a vivir a
Florida el mismo mes que dejó el
cargo, pero la fiscalía asegura
que muchos de sus hombres
siguen en sus puestos y él ha
regresado frecuentemente a
México.

El jurado tendrá también que
dirimir sobre este punto,
instruyó el juez que declinó
tomar una decisión. Los otros
cargos son los de conspirar para
distribuir cocaína; conspirar para
distribuir y poseer cocaína,
conspirar para importar cocaína.

Por último, está acusado de
mentir a las autoridades
migratorias cuando solicitó la
nacionalidad porque habría
ocultado que había cometido los
delitos anteriores.

Se alarga deliberación en el juicio contra García
Luna; pide jurado 13 evidencias testimoniales



CIUDAD DE MÉXICO

En un mundo cada vez más
globalizado y competitivo, el
bienestar animal, la protección de
alimentos locales y las buenas
prácticas en la crianza son claves
para evitar pérdidas económicas
o brotes de enfermedades
posiblemente pandémicas,
comentaron diputados federales
y especialistas de la UNAM. 

Durante la “Mesa de análisis
sobre los desafíos sanitarios en la
ganadería mexicana”, organizada
por la Cámara de Diputados y el
Instituto de Investigaciones
Económicas (IIEc) de la UNAM,
realizada en formato híbrido en el
recinto legislativo de San Lázaro,
el director del IIEc, Armando
Sánchez Vargas, aseguró:

La Universidad Nacional está
comprometida con las mejores
causas de la nación, para ofrecer
el conocimiento y análisis de
evaluación de la política pública.

“Estamos convencidos que unir a
todos los actores sociales,
económico-políticos y
académicos, es importante para
generar desarrollo en nuestro
país”, expresó.

En la charla “Los temas
fundamentales en la ganadería
moderna”, la investigadora del
IIEc, Rosario Pérez Espejo, recordó
que la ganadería es esencial
porque genera alimentos de alta
calidad y, de esta manera,
coadyuva a la seguridad y
soberanía alimentarias. 

Sin embargo, prosiguió, la
importancia de esta última no se
limita a la producción de
alimentos, pues esta actividad
hace uso de manera intensiva de
recursos naturales al utilizar de
35 a 56 por ciento de la superficie
del territorio nacional. 

Al hablar de los retos para el
sector, la ganadora del Premio
Universidad Nacional 2016 en el

área de Ciencias Económicas y
Administrativas estimó que en un
mundo cada vez más globalizado
y competitivo, llegará el
momento en que ciertas prácticas
en la crianza de animales serán
rechazadas por otros países
porque las prohibieron hace años.

“La ganadería contemporánea
asumirá los retos sanitarios no
solo para evitar pérdidas
económicas que significan los
brotes de enfermedades, sobre
todo cuando hay una gran
concentración de animales, sino
también para evitar el horrible
espectáculo del aniquilamiento
de cientos de miles de cabezas
con el objeto de sanear una
granja afectada por alguna
enfermedad”, refirió.

Al hacer uso de la palabra, el
académico de la Facultad de
Medicina Veterinaria y Zootecnia,
de la UNAM, Jorge Francisco
Monroy López, comentó: la ONU

ha alertado que la pérdida de
biodiversidad es rápida y
continua, pues durante los
últimos 50 años los seres
humanos hemos cambiado los
ecosistemas más rápida y
extensamente que en cualquier
otro periodo comparable de la
historia de la humanidad.

Detalló que, hace más de un
año, lideró un estudio con el
apoyo del Instituto
Interamericano de Cooperación
para la Agricultura, junto con la
UNAM, y el respaldo de Senasica,
SEMARNAT y la Secretaría de
Salud para identificar posibles
riesgos sanitarios de zoonosis
potencialmente pandémicas en
este tipo de mercados vivos.

“Hay más de cien mercados, al
menos, alrededor del país donde
se llevan a cabo actividades de
riesgo, con la convivencia de
animales domésticos con
animales silvestres. En algunos de
estos mercados existen matanzas
sin condiciones sanitarias, donde
la sangre puede correr, mezclarse
y ser consumida por otras
especies animales y donde los
seres humanos de todas las

edades están también allí
presentes, y esto genera un riesgo
pandémico”, dijo.

Estos espacios existen porque
son formas de comercialización
de servicios y productos para
generar actividad económica,
donde las cadenas de suministro
con frecuencia son locales,
aunque también se ha
identificado la presencia de
animales de entidades lejanas.
Por ejemplo, en el Estado de
México localizamos de Sinaloa,
Sonora, San Luis Potosí, incluso, al
parecer, algunos procedentes de
Centroamérica que entran de
manera ilegal. 

Hay riesgo inminente de fiebre
aftosa porque en países
sudamericanos está presente la
enfermedad; también es posible
el ingreso de la fiebre porcina
africana; la influenza aviar ha
comenzado a representar un
potencial en términos de ser un
padecimiento que pasa
fácilmente de las aves a los
mamíferos, puntualizó el también
vicepresidente del Consejo
Técnico Consultivo Nacional de
Sanidad Animal.

Legisladores y universitarios analizaron
retos para la ganadería en México
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Yasmín Esquivel, ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), aseguró que con el
amparo que impulsó relacionado
con el caso del plagio de su tesis
de licenciatura no busca coartar
las libertades de las autoridades
de la UNAM.

La ministra aseguró que su
intención es que las autoridades
se rijan por un principio de
prudencia y criticó que el Comité
de Ética universitario actúa fuera
de marcos jurídicos precisos, lo
que podría vulnerar sus derechos.

Por lo anterior, manifestó, se
acercó al Poder Judicial para que
se garantice el respeto a su
derecho al debido proceso, a la
presunción de inocencia y a los
principios de legalidad y de
certeza jurídica.

Este viernes, la UNAM aseguró
que acatará la suspensión
provisional otorgada a la ministra,
pero lamentó y manifestó su
desacuerdo con la medida.

Por medio de un comunicado, la
Máxima casa de estudios dejó en
claro que obedecerá “lo estipulado
en el acuerdo de suspensión
provisional referido, en el sentido
de no divulgar información
relativa al caso”.

Además, anunció que hará uso

de los recursos jurídicos a los que
tiene derecho.

La Universidad es un espacio de
libertades, donde la pluralidad de
las ideas se expresa y confronta
sin restricciones ni cortapisas. En
la Universidad no se acallan las
voces; por el contrario, es donde
se alienta el debate y se cultiva el
pensamiento crítico. La censura

siempre será contraria a la esencia
de la Universidad”, garantizó.

Por lo anterior, la UNAM lamentó
y rechazó “el mandato judicial que
busca silenciarla, coartando su
libertad y el derecho a la
información de los universitarios
y de la sociedad”.

La jueza Quinta de Distrito en
Materia Administrativa, Sandra de

Jesús Zúñiga, concedió una
suspensión provisional ante el
amparo que impulsó la ministra
Yasmín Esquivel contra la
integración del Comité de Ética de
la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM), el
cual analiza el presunto plagio de
su tesis de licenciatura.

Será el próximo 22 de febrero

cuando se conozca si la jueza
otorga la suspensión definitiva, lo
que podría congelar la decisión
que tome el Comité de Ética de la
UNAM, cuya presidenta es Elisa
Speckman Guerra, sobre el caso de
Esquivel Mossa. Incluso, podría
tardar de seis meses a un año el
juicio de amparo interpuesto por
la ministra de la SCJN.

Rechaza Yasmín Esquivel que quiera “censurar” a la UNAM con su amparo
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Desde la fuerte condena de

Chile hasta la cautela de México
o Colombia y el silencio de
Argentina y Brasil, el caso de los
apátridas nicaragüenses ha
mostrado distintas posturas en
Latinoamérica frente a uno de
los temas más controvertidos de
los últimos tiempos en la región
y ha provocado fuertes críticas
contra varios de esos gobiernos
por no condenar de forma
inequívoca una violación
evidente de los derechos
humanos.

Hasta ahora la reacción más
contundente ha sido la del
Gobierno chileno, que lidera el
progresista Gabriel Boric y quien
cataloga como una “dictadura
totalitaria” a la administración
de Daniel Ortega.

“Nos parece que la situación es
de la más alta gravedad. Nos
parece que lo que se está
conformando hace ya varios
años, y los hechos de las últimas
semanas lo demuestran, es que
cada día más se trata de una
dictadura totalitaria donde se
persigue cualquier tipo de
disidencia”, dijo el jueves la
canciller chilena, Antonia
Urrejola.

Desde Chile no solo vamos a
seguir denunciando esta
situación, vamos a seguir
haciendo las acciones que
correspondan para apoyar en
primer lugar a estas personas
que están siendo perseguidas,
pero también para apoyar la
democratización en Nicaragua y
esperamos que el resto de la
comunidad internacional esté a
la altura”, añadió la ministra del
Exterior.

Con más cautela, el Gobierno
que encabeza en Colombia el
izquierdista Gustavo Petro
expresó este viernes su
“preocupación” por los recientes
acontecimientos en Nicaragua, a
raíz del retiro de la nacionalidad
a 94 ciudadanos -con lo que sube
a 317 la cifra de apátridas en los
últimos días- por sus críticas
hacia Ortega, y el destierro de
222 exprisioneros políticos, que
fueron excarcelados y enviados
en un avión a Estados Unidos.

El Ministerio de Relaciones
Exteriores expresa su
preocupación por la decisión de
retirar también la nacionalidad
nicaragüense a otros 94
ciudadanos, anunciada por el

Tribunal de Apelaciones de la
Circunscripción de Managua el
16 de febrero de 2023“, señaló la
Cancillería colombiana en un
comunicado.

Según el Gobierno de Petro,
“estas medidas vulneran el
derecho a la nacionalidad,
contemplado en un conjunto de
instrumentos jurídicos
internacionales, incluyendo,
entre otros, la Declaración
Universal de Derechos Humanos
y la Convención Americana
sobre Derechos Humanos,
tratado del cual Nicaragua es
Estado parte”.

La Cancillería también hizo “un
llamado a generar medidas de
confianza que contribuyan a la
reconciliación nacional, al
respeto del Estado de derecho y
al bienestar del pueblo
nicaragüense”.

A su vez, el Gobierno de
México, liderado por el también
progresista Andrés Manuel
López Obrador, se declaró el
jueves “atento” a los
acontecimientos en el país
centroamericano.

México ha dado puntual
seguimiento a la situación de las
personas nicaragüenses
deportadas de Nicaragua“,
afirmó la Secretaría de
Relaciones Exteriores en un
comunicado en respuesta a
preguntas de EFE.

En este sentido, sostuvo que
“conforme a uno de sus
principios torales de política
exterior”, México “se mantendrá
atento a que se respeten y
protejan los derechos humanos
de este grupo de personas,
incluidos sus derechos a la
nacionalidad y a no ser privada
de ésta de manera arbitraria”.

“Y al uso y goce de sus bienes
y propiedad a menos que ésta
sea confiscada o restringida por
causas justificadas previstas en
las leyes y mediante el pago de
una indemnización justa”,
agregó.

México ha mantenido una
polémica ambigüedad ante la
aguda crisis política que vive
Nicaragua y las denuncias de
represión a opositores por parte
del Gobierno de Ortega.

En noviembre pasado, durante
una visita a México, Boric dijo en
un discurso ante el Senado que
Latinoamérica “no puede mirar
para el lado ante los presos
políticos en Nicaragua”.

América no condena de forma
unánime el caso de los 94
apátridas nicaragüenses

Agencias
El Gobierno de Estados Unidos

anunció este viernes que
desplegará un equipo de médicos
y toxicólogos para realizar
pruebas de salud pública en la
zona afectada por los vertidos
tras el descarrilamiento de un
tren en Ohio hace dos semanas.

El Gobierno está listo para
brindar cualquier asistencia
federal adicional que los estados
puedan necesitar”, apuntó en una
conversación con la prensa un
funcionario de la Casa Blanca.

El equipo apoyará a los
responsables federales, estatales
y locales que ya están sobre el
terreno para evaluar a la salud de
las personas que estuvieron
expuestas o potencialmente
expuestas a sustancias químicas.

La decisión fue tomada por el
Departamento de Salud y
Servicios Humanos (HHS) y los
Centros de Control y la
Prevención de Enfermedades
(CDC) tras una solicitud del
gobernador de Ohio, el
republicano Mike DeWine, y una
delegación del Congreso estatal,
que pidieron apoyo federal
adicional para garantizar la salud

pública.
El tren, de unos cincuenta

vagones, transportaba material
tóxico en once de ellos y
descarrilló el pasado 3 de febrero
a su paso por East Palestine, un
pueblo de menos de 5 mil
habitantes a sesenta kilómetros
de la ciudad industrial de
Pittsburgh y cercano a la frontera
de Ohio con Pensilvania.

Aunque East Palestine es
pequeño y se encuentra en una
zona bastante despoblada, el
asunto está siendo utilizado por
los republicanos para criticar al
Gobierno federal por las
consecuencias de lo ocurrido,
pese a que la Administración del
presidente Joe Biden insiste en
que no hay peligro en la zona.

Las fuentes oficiales defendieron
este viernes la actuación del
Gobierno e insistieron en que la
zona es segura y el agua no está
contaminada, pese a los temores
de los vecinos.

Así, aseguró dicha fuente, a la
pocas horas del descarrilamiento
del tren de Norfolk Southern, la
Agencia de Protección Ambiental
(EPA, por sus siglas en inglés)
desplegó un equipo para apoyar

a los trabajadores de emergencia
estatales y locales.

Miembros del Departamento de
Transporte también llegaron a la
escena para investigar qué
condujo al descarrilamiento y la
Agencia Federal para el Manejo
de Emergencias (FEMA) se ha
estado coordinando de cerca con
el centro de operaciones de
emergencia local.

Desde que se extinguieron los
incendios el 8 de febrero, el
monitoreo del aire de la EPA no ha
detectado ningún nivel de
preocupación para la salud en la
comunidad que se atribuya al
descarrilamiento del tren.

Tampoco en el agua, ya que la
EPA está ayudando a las agencias
estatales y locales a analizar las
corrientes superficiales y
subterráneas para garantizar que
el agua potable sea segura.

Varios vecinos presentaron la
pasada semana una demanda
contra la compañía ferroviaria
alegando que se habían visto
afectados por los gases que
soltaron los vertidos y
denunciando también el efecto
negativo que el suceso iba a tener
sobre los negocios de la zona.

Un equipo del Gobierno de
EE.UU. hará más pruebas de
salud por vertido de tren en Ohio
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Congreso de Perú debate denuncia
contra el expresidente Castillo
Agencias
El pleno del Congreso de Perú

comenzó a debatir el informe final
de una denuncia constitucional
presentada por la Fiscalía contra
el expresidente Pedro Castillo y 2
de sus exministros, por presunta
corrupción durante su Gobierno
(2021-2022).

El debate parlamentario arrancó
poco después de las 10:00 h local
y se prevé que tenga una duración
de 2 horas, antes de someter a
votación el informe que propone
acusar a Castillo de
supuestamente liderar una
organización criminal para
obtener beneficios ilícitos de
licitaciones fraudulentas de obras
públicas.

La denuncia acusa al
exmandatario, quien cumple
prisión preventiva por su fallido
autogolpe de diciembre, de la
presunta comisión de los delitos
contra la tranquilidad pública, en
la modalidad de organización
criminal agravada por su presunta
condición de líder, y contra la
administración pública, en la
modalidad de tráfico de
influencias agravado, así como
presunto cómplice del delito
contra la administración pública
en la modalidad de colusión.

El informe también recomienda
que Juan Silva y Geiner Alvarado,
como exministros de Transportes
y Comunicaciones, y de Vivienda,
Construcción y Saneamiento,

respectivamente, sean acusados
por la presunta comisión del
delito contra la tranquilidad
pública en la modalidad de
organización criminal.

Al inicio de la sesión
parlamentaria, el presidente del
Congreso, José Williams, invitó a
los tres acusados y sus abogados
a ingresar a la plataforma digital
para ejercer su derecho a defensa.

Para prosperar, la denuncia
necesita de la votación favorable
de la mitad más 1 del número de

diputados que integran la cámara
peruana (130), sin la participación
de los miembros de la Comisión
Permanente, que la semana
pasada aprobó el informe sobre la
denuncia constitucional
presentada en noviembre pasado
por la Fiscal de la Nación (general),
Patricia Benavides, contra el
exmandatario y sus exministros.

La denuncia responde a
presuntas irregularidades
encontradas en las obras del
Puente Tarata II, en el norteño

departamento de San Martín, y en
otros supuestos casos de
corrupción relacionados con la
empresa pública Petroperú y el
Ministerio de Vivienda.

El informe será sustentado ante
el pleno del Congreso por el
congresista Diego Bazán, del
partido derechista Avanza País, así
como por la presidenta de la
Subcomisión de Acusaciones
Constitucionales (SAC), Lady
Camones.

Si el pleno aprueba acusar

constitucionalmente a Castillo, la
denuncia volverá a la Fiscalía para
que presente una acusación
formal ante el Poder Judicial.

Castillo cumple una orden
judicial de 18 meses de prisión
preventiva dictada tras su intento
fallido de golpe de Estado, que
llevó al Congreso a destituirlo el 7
de diciembre pasado por
“permanente incapacidad moral”
y designar en su reemplazo por
sucesión constitucional a su
vicepresidenta, Dina Boluarte.

México, Argentina, Brasil y Chile condenan asentamiento israelí en Palestina
Agencias 
Argentina, Brasil, Chile y México

expresaron este viernes su
“profunda preocupación” sobre la
decisión del Gobierno de Israel de
legalizar nueve puestos de
avanzada y construir 10 mil
viviendas en asentamientos ya
existentes en Cisjordania,
territorio de Palestina.

“Nuestros gobiernos expresan
su oposición a cualquier acción
que comprometa la viabilidad de
la solución de dos Estados, en la
que Israel y Palestina puedan
compartir fronteras seguras e
internacionalmente reconocidas,
a la vez que se respeten las

legítimas aspiraciones de ambos
pueblos a vivir en paz”, dijeron en
un comunicado conjunto.

Los países latinoamericanos
aseguraron que las medidas que
ha tomado el Gobierno israelí son
“graves violaciones” del derecho
internacional y de las
resoluciones del Consejo de
Seguridad de las Naciones Unidas,
además de que contribuyen a
elevar las actuales tensiones.

Asimismo, hicieron un llamado
“a israelíes y palestinos a
abstenerse de actos y
provocaciones que puedan
promover una escalada mayor de
la violencia y a reanudar las

negociaciones para buscar una
solución pacífica al conflicto”.

El Gobierno de Israel anunció la
regularización de nueve
asentamientos construidos en
Cisjordania, ocupada sin permiso
estatal, una medida presentada
como la respuesta a un ataque en
Jerusalén el pasado viernes en el
que un palestino atropelló y mató
a tres israelíes.

Si bien todas las colonias
israelíes en Cisjordania son
ilegales según la ley
internacional, algunas -en
general las más pequeñas e
improvisadas- son consideradas
ilegales incluso por Israel, al no

haber sido aprobadas ni
construidas mediante los
procedimientos burocráticos
necesarios.

Estas medidas llegan en el
marco de una escalada de
violencia en la zona, que ha
dejado más de 50 muertos en lo
que va del año, en su mayoría

palestinos en la Cisjordania
ocupada.

Buena parte de estos
fallecimientos se produjeron
durante redadas militares
israelíes en territorio cisjordano,
que frecuentemente
desencadenan enfrentamientos
armados con milicianos locales.



“Éramos muchos y parió la abuela”:
popular

� A energía, migración y narco, suman
maíz y acero

� Llegada a paneles conflictua la
situación económica

� Peligro ante la denominación de
cárteles a terroristas

� En la 4T, aumentó la canasta básica un
cien por cien

El atole se le está haciendo bolas al
presidente de México. Abrió fuego con el
maíz, le sigue ahora el acero, está el país a
un tris de ser denominado
“narcoterrorista”, y las pretensiones de
eternizarse en el poder bajo un régimen
dictatorial lo llevan a rechazos y críticas
internas muy severas. Aparentemente se
sale con la suya, pero los asuntos se
voltean y se enrutan a situaciones
increíbles, como lo es la unidad en la
opinión de comunicadores y analistas
señalando la inexistencia de pruebas en
contra de García Luna, de quien se advierte
“no se le defiende” pero, el fondo lleva a la
presunción de inocencia, renglón
determinante para los jurados en Estados
Unidos.

Maíz y Acero se teme llegarían a paneles
en donde, se ha previsto con la energía, los
resultados no serían en favor de México,
porque es aquí en donde se generaron los
incumplimientos y se han tomado
medidas unilaterales. Los miles de
millones de dólares a pagar en situaciones
económicas como las actuales en donde no
se logran aterrizar importantes
inversiones extranjeras merced a la
incertidumbre jurídica existente al
generarse cambios en leyes y vistas las
imposiciones de ocurrencias, además de la
inseguridad y el dominio en territorios y
caminos de las mafias, ponen en
circunstancias muy delicadas no al actual
régimen sino a la existencia de los
ciudadanos dentro de los cánones de paz,
empleo y la agotada felicidad.

Sólo faltan unos días para la
concentración ciudadana en respaldo del
Instituto Nacional Electoral, lo cual será
una muestra más de lo equívoco del plan
presidencial de imponer una dictadura, de
intentar regresar a un pasado con el cual
se permitió la existencia de dominio de un
solo partido político durante más de siete
décadas. Así como el tabasqueño presume
fue gracias a él la llegada de la ministra
Lucía Piña, la ocupación de López en la
silla presidencial es el resultado de las
acciones del INE, del conteo de votos
ciudadanos, de haber conducido el proceso
de manera clara y eficaz.

Si los temas tan delicados no son
suficientes, se tienen otros: los de la
ministra “cachirul” Yazmín Esquivel, sus
amparos, su escandalera en contra de
decisiones no solo de las autoridades

judiciales sino de la UNAM, a quien desde
el templete se le defiende con
señalamientos hacia quienes “han
cometido delitos peores”.

O el enfrentamiento público entre la
Bárcenas y Ebrard, en donde la ex
embajadora tiene un gran apoyo en sus
afirmaciones con lo denunciado en el libro
escrito por Mike Pompeo, funcionario de
alto rango en EU. El secretario de Estado
de Donald Trump -quien señaló lo fácil que
le resultó doblar a don Marcelo- resaltó la
petición del canciller mexicano de guardar
en secreto la determinación de aplicar el
programa “Quédate en México”.

Al hacerse de lado AMLO y dejarle el
escenario completito al titular de
Relaciones Exteriores, lo hizo totalmente
responsable de las consecuencias de haber
tomado una decisión de esta naturaleza en
donde, lo siguiente podría ser “no me
informó, no me consultó”, etcétera,
aunque esta aceptación es la única carta
con la cual puede jugar López Obrador
para reducir las presiones del vecino del
norte. Lo paradójico, en la Cuarta
Transformación es el sello de la casa.
Y LE SIGUE EL NARCO
Casi al terminar la conferencia de prensa

del 30 de enero de 2019, el presidente
Andrés Manuel López Obrador respondió
a una pregunta directa: “Oficialmente ya
no hay guerra (contra el narco). Nosotros
queremos la paz”. El mandatario explicaba
su estrategia de seguridad, buscando, dijo,
reducir la violencia y homicidios más que
capturar a capos. Así, modificó la
estrategia de combate frontal a los cárteles
de la droga que inició el ex presidente
Felipe Calderón y continuó Enrique Peña
Nieto. El cambio consintió a las
organizaciones criminales con la política
de “abrazos no balazos”, lo cual permitió
su fortalecimiento, crecimiento y
expansión. Tres años después, las
autoridades de Estados Unidos se quejan
bajo la consideración de no estar el
gobierno haciendo lo suficiente para
combatir al narcotráfico; fiscales de
estados gobernados por republicanos
exigen se considere organizaciones
terroristas a los cárteles mexicanos. Una
designación de esta naturaleza afectaría la
soberanía de México y los derechos
fundamentales de ciudadanos.

El miércoles, la agencia antidrogas
estadounidense (DEA) exhortó al gobierno
mexicano “Creemos que México tiene que
hacer más para parar el daño que estamos
viendo” porque el Cártel de Sinaloa y el
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)
“están dominando y controlando toda la
cadena de suministro global de fentanilo,
y operan en todo México”, el primero de
ellos en 19 de los 32 estados y el segundo
en 23, afirmó Anne Milgram, directora de
la DEA, durante una audiencia en el

Senado.
De acuerdo al informe al Congreso de

Estados Unidos, en 2022 “la cooperación
entre Estados Unidos y México en materia
de aplicación de la seguridad es la más
débil de los últimos 15 años. El gobierno
de AMLO enfrenta algunas acusaciones
relacionadas con la corrupción de
funcionarios públicos, políticos de su
partido y miembros de las fuerzas
policiales de la nación”, a los que, sin duda,
al término de esta administración se les
dará seguimiento en la justicia El reporte
también alertó que la creciente
criminalidad de los cárteles, las altas
demandas globales de narcóticos y la
cooperación débil entre las fuerzas de
México y Estados Unidos, “apunta a que
las Organizaciones Criminales
Trasnacionales Mexicanas continuarán
siendo una amenaza tanto para Estados
Unidos como para México”.

Ante senadores estadounidenses, Anne
Milgram, directora de la DEA, sostuvo que
México debe dar máxima prioridad a los
cárteles responsables del tráfico de
fentanilo y metanfetaminas, como hizo
desde 2012 a 2015 para desmantelar a Los
Zetas. El gobierno del presidente AMLO
puede actuar de tres maneras:
intercambiando información,
desmantelando laboratorios clandestinos
y extraditando a personas acusadas de
tráfico de droga, dijo la funcionaria.

La audiencia en Milgram en el Senado
coincidió con el juicio en Nueva York por
narcotráfico de Genaro García Luna, ex
secretario de Seguridad Pública del ex
presidente Felipe Calderón. Este proceso
judicial recuerda los tentáculos del crimen
organizado, que ha llegado a infiltrar a
gobiernos. El año pasado, México extraditó
a 24 acusados de narcotráfico a Estados
Unidos, pero hay más de 200 en espera,
reprochó la directora de la DEA.

Además, la semana pasada, el fiscal
general Jason Miyares encabezó una
coalición de 21 estados que pidieron al
presidente Joe Biden y al secretario de
Estado, Anthony Blinken, designar a los
cárteles de la droga como organizaciones
terroristas extranjeras. A través de una
carta, los 21 fiscales pidieron declarar a los
cárteles mexicanos como “organizaciones
extranjeras terroristas”, con el fin de
“liberar recursos para confrontar la mortal
crisis de los opioides con la seriedad que

merece”. Fundaron su solicitud en el
señalamiento de que estos grupos
introducen a su territorio la mayor parte
de las drogas sintéticas y que mantienen
nexos con organizaciones terroristas como
Hexbollah. La medida solicitada facilitaría
el aseguramiento de activos, la aplicación
de castigos a quienes apoyen la empresa
criminal e impediría el ingreso de drogas.
La crisis de los opioides ha afectado a
todos los estados, condados, ciudades
pueblos y comunidades de Estados
Unidos. El año pasado, más de 100 mil
personas murieron por sobredosis de
drogas.

Para situarnos en la posición de México,
en la situación de los mexicanos, muchas
son las quejas, las denuncias, los
señalamientos y ahora la amenza de
recibir el calificativo de país con
terrorismo, lo cual les permitiría hasta
bombardear las zonas en las cuales
ubicaran la presencia de plantíos y
laboratorios de estupefacientes, sin
embargo ellos son los consumidores, en su
sistema financiero se lavan billones de
dólares producto del narcomenudeo,
llevan miles de muertos por sobredosis
pero, nuestra tierra, gracias a sus adictos,
a la adiciones no combatidas, se ha
convertido en un gigantezco cementerio.
Para hablarles muy claro se requiere de
autoridad moral y el asunto Cienfuegos y
los saludos afectuosos lanzados cual reyes
de la primavera, por señalar lo mínimo, la
tienen eliminada
DE LOS PASILLOS
La larga cuesta que ha representado para

los mexicanos el gobierno de la 4T, la
ilustraron especialistas al comparar los
precios de la canasta básica en 2018 con
los actuales. Al iniciar este sexenio, la
canasta básica costaba 245 pesos, con el
dólar a 19.55 pesos. Su costo era de 12
dólares. La misma canasta básica en 2023
cuesta 475 pesos y, con el dólar en 18.75,
tiene un valor de 25 dólares. La dura
realidad demuestra el encarecimiento de
canasta básica cotizándola en las dos
monedas, cancelándose así cualquier
intento de festejo. Los productos de esta
canasta y los no incluido pero adquiridos
por los consumidores han sufrido
aumentos de cien por ciento y más a lo
largo de estos cuatro años. Se puede decir
promediar este encarecimiento en 25% al
año.
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A energía, migración y narco,
suman maíz y acero Lilia Arellano
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Tras el escándalo que
despertó la agresión
del coreógrafo a la
especialista en danza
Wiebke Hüster, la
Opera de Hannover
decidió dar por
finalizado el vínculo
Agencias 

La dirección del Teatro Estatal de
Hannover, en el norte de
Alemania, anunció la rescisión del
contrato por acuerdo de ambas
partes con el coreógrafo y
responsable del ballet de la
entidad, Marco Goecke, que untó
con excrementos de perro el
rostro de la autora de una crítica
adversa a su trabajo.

“Su comportamiento nos
molestó”, declaró al anunciar la
rescisión de la relación laboral
Laura Berman, directora del
coliseo alemán. Y agregó que
Goecke protagonizó un ataque
“asqueroso y repugnante”, según
informaron medios alemanes.

Berman y Falko Mohrs, el
ministro de Cultura del “Land” de
Baja Sajonia, comparecieron ante
la prensa para explicar la decisión
tomada y este último afirmó que
el comportamiento del
coréografo fue “inaceptable” y
que al rescindir el contrato el

teatro adoptaba una “decisión
consecuente”.

Solo hace dos días, Goecke, que
untó con excrementos de perro la
cara de una periodista
especializada en crítica cultural,
defendió sus acciones y afirmó
que ella también le había “tirado
mierda” durante años.

Los hechos ocurrieron el pasado
sábado, cuando el director de
ballet y coreógrafo se cruzó con la
periodista cultural del diario
“Frankfurter Allgemeine Zeitung”
Wiebke Hüster, que había

firmado reseñas negativas sobre
su obra, en el estreno de la pieza
“Glaube-Liebe-Hoffnung” (Fe-
Amor-Esperanza).

Tras el revuelo causado, el
director de ballet, que fue
suspendido este lunes de su cargo
con efecto inmediato y está
siendo investigado por la policía
por un presunto delito de lesiones
e insultos, defendió su proceder
en una entrevista con la cadena
regional “NDR”.

A pesar de que la elección del
medio de protesta contra Hüster

“no fue ideal”, Goecke señaló que
fue una reacción a años de “crítica
destructiva” que había llegado
incluso al plano personal.

“Cuando uno es una figura
pública y durante años ve su obra
manchada por una periodista, se
dice que es el precio por estar en
la vida pública. Pero, a partir de
cierto punto, soy de otra
opinión”, afirmó.

Cuando se encontró
casualmente con la periodista,
que ese día había publicado una
devastadora reseña sobre una de

sus nuevas creaciones, quiso
hablar con ella, adujo, pero
Hüster reaccionó de forma
arrogante y condescendiente, lo
que motivó su estallido. “Ella
también me ha tirado mierda
durante años”, razonó Goecke.

Según la propia víctima, tras
una breve confrontación verbal
en la que Goecke la acusó de ser
responsable de la reducción en el
número de abonados al teatro, el
coreógrafo abrió una bolsita con
excrementos de perro y procedió
a untársela en la cara para
después darse a la fuga.

Se conjetura con que el
responsable del contenido de la
bolsa es un perro de raza ‘teckel’
llamado Gustav y compañero
inseparable de Goecke desde hace
14 años.

El teatro de Hannover anunció
primero la suspensión con efecto
inmediato del director de ballet,
al que se prohibió acceder al
edificio.

La institución se declaró además
“horrorizada” ante el incidente,
en el que la periodista, con la que
el Teatro ya se ha disculpado, fue
“herida en su integridad personal
en un modo inenarrable”.

El director de ballet, de 50 años,
ha obtenido numerosos
galardones, entre ellos el de
Premio de la Danza Alemán de
2022 y sus obras se han
representado en escenarios de
todo el mundo.

Despiden al director de ballet que agredió con
excremento de perro a una periodista crítica
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Son dos dibujos
valuados en 300 mil
euros, que el artista
catalán creó en 1922
para ilustrar un libro.
Pertenecen a la
colección privada de la
familia del prominente
escritor y político Pere
Coromines

Agencias 

Dos obras de Salvador Dalí,
valuadas en 300.000 euros, que
habían sido robadas durante un
asalto en un departamento de un
barrio de clase alta de Barcelona
fueron recuperadas por los
Mossos d’Esquadra –la policía
autonómica de Cataluña–, según
informó este viernes personal de
esa fuerza.

El robo se produjo el 23 de enero
pasado, cuando tres hermanos
ingresaron a un piso de la calle
Muntaner, perteneciente a
familiares del abogado y político
Pere Coromines, donde colgaban
de las paredes los dibujos al
carbón Els pagesos i Les sardanes,
con la firma del joven Dalí, y se
los llevaron.

La información fue dada a

conocer este viernes en
conferencia de prensa por los
Mossos, donde señalaron que las
obras pudieron ser recuperadas
cuando los sospechosos del robo
intentaban venderlas. Debido a
que en el mercado del arte circula
fácilmente la información, una de
las personas que se enteraron de
que dos Dalís buscaban un nuevo
dueño avisó a los Mossos, y eso
permitió orientar la investigación
a los ladrones, se explicó en la
rueda de prensa, según el diario
El País.

Pero esa persona que dio el
alerta buscaba también obtener
de la familia damnificada por el
robo una recompensa por la

información. “Sus exigencias
distaban mucho de lo que
considera la policía que es
colaborar”, aseguró el
subinspector Jonatan Herrera,
responsable del área central de
patrimonio de la policía catalana.
El informante, que tenía
numerosos antecedentes,
también fue detenido e
investigado, lo que permitió a la
policía llegar a tres hermanos de
origen venezolano, de 55, 53 y 50
años, como los autores del robo.

A partir de la información
obtenida, la policía catalana
empezó a moverse para recuperar
las obras y evitar que
desapareciesen en el mercado

negro. Así descubrieron a un
posible comprador en Portugal,
con un intermediario que fue
hasta Zaragoza para tantear qué
había de real en la oferta, y a unos
ciudadanos chinos con domicilio
en Cataluña que se interesaron en
los dibujos. Tres meses después,
todavía sin pistas claras de dónde
estaban esas obras, los Mossos
detuvieron a los sospechosos,
porque “seguían con los robos, y
eso no se podía permitir”, dijo el
sargento José González, jefe de la
unidad de patrimonio histórico.

Finalmente, la posibilidad de
hallar las obras se dio en uno de
los mensajes de los teléfonos de
los sospechosos, donde figuraban
los códigos de apertura y cierre de
una puerta, y en agosto pasado,
cubiertos con unas mantas,
encontraron los dos dibujos
intactos, que todavía estaban
enmarcados. “Fue el día más feliz
de toda la investigación”, aseguró
González.

Después de recuperar las obras
de arte, los investigadores las
trasladaron a la Fundación Gala-
Salvador Dalí para que los
miembros de la Comisión de
Autenticación y Catalogación, en
base al estudio de las piezas y de
la documentación aportada por
las víctimas, pudieran certificar la
autenticidad de las dos obras
originales. “Se trata de un Dalí
más naif, que plasma fiestas

populares”, explicó la directora de
los Museos Dalí, Montse Aguer.
Los dos dibujos habían sido
realizados por el artista en 1922
para ilustrar el libro Les Gràcies
de l’Empordà, por encargo del
escritor Pere Coromines. Una vez
completados todos los trámites,
las obras pudieron ser devueltas
a sus legítimos propietarios.

La Unidad Central de Patrimonio
Histórico es la unidad policial de
referencia en Cataluña en cuanto
a los delitos e infracciones contra
el patrimonio histórico, artístico
y cultural en el país. Los
investigadores tienen formación
en restauración, historia del arte
o arqueología. En los domicilios
de los sospechosos, encontraron
además relojes de lujo y cinco
obras gráficas de Miró que aún no
han pasado un análisis para
comprobar su autenticidad.
Asimismo, hallaron objetos de oro
y plata y cuatro armas de fuego
largas que habían sido robadas. A
los sospechosos, que se
encuentran en libertad con
cargos, los relacionan con otros
siete robos en domicilios de
Sarrià-Sant Gervasi, de Sant Cugat
del Vallès, Rubí y Premià de Mar.

Con este cierre, se elimina uno
de los puntos de distribución de
obras gráficas falsas con mayor
actividad en el país, pero también
con repercusión internacional,
ubicado en Cataluña.

Recuperan dos obras de Dalí que habían sido
robadas en Barcelona a principios de año
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La ex pareja del actor
publicó un mensaje en
su cuenta de
Instagram con nuevos
datos del estado de
salud del protagonista
de “Duro de matar”
Agencias
Demi Moore reveló que Bruce

Willis tiene demencia
frontotemporal. La ex pareja del
actor publicó un mensaje en su
cuenta de Instagram con nuevos
datos del estado de salud del
protagonista de “Duro de matar”.

Según se lee en el comunicado,
que se complementa con una
delcaración realizada por la
Asociación para la Degeneración
Frontotemporal (AFTD), fue tras el
primer diagnóstico de afasia -un
trastorno del lenguaje que
dificulta la lectura, la escritura y
la expresión oral- que data de
marzo de 2022, que la familia
comenzó a realizar una serie de
pruebas y estudios para,
finalmente, poder dar con la
causa exacta de los problemas de
salud del actor.

“La condición de Bruce ha
progresado y ahora tenemos un
diagnóstico más específico:

demencia frontotemporal
(conocida como FTD).
Desafortunadamente, los desafíos
con la comunicación son sólo uno
de los síntomas de la enfermedad
que enfrenta Bruce”, se lee y
remarca que “si bien esto es
doloroso, es un alivio tener
finalmente un diagnóstico claro”.

La demencia frontotemporal es
una enfermedad cruel de la cual
se conoce poco pero que puede
afectar a cualquiera. Inclusive, en
los mayores de 60, ésta es la
forma más común de demencia y
se cree que podría afectar a más
gente de la que se está al tanto ya
que su diagnóstico lleva muchos
años. Este mal afecta los lóbulos
frontal y temporal del cerebro y
consta de un grupo de
transtornos cerebrales que
genera alteraciones en la
personalidad, la conducta y el
lenguaje, según detalla Mayo
Clinic.

“Hoy en día no existen
tratamientos para la enfermedad,
una realidad que esperamos
pueda cambiar en los próximos
años”, continuó la familia y
aclaró, así, que el actor no se
encuentra sobrellevando ningún
proceso que permita atacar su
condición. De todas formas,
aprovecharon esta oportunidad
para crear conciencia sobre el
tema y para que la ciencia trabaje

en una cura. “A medida que
avanza la condición de Bruce,
esperamos que la atención de los
medios pueda enfocarse en
arrojar luz sobre esta enfermedad
que necesita mucha más
conciencia e investigación”,
dijeron en el comunicado que
está firmado por su ex pareja,
Demi Moore -quien ya ha sido su
vocera en el pasado-; su esposa,
Emma Heming; y todos sus hijos:
Rumer, Scout, Tallulah, Mabel y
Evelyn.

Willis siempre ha sido un
instrumento para ayudar a los
demás a través de su voz y su
gran llegada sobre temas
importantes, tanto en lo público

como en lo privado por lo que
consideran que éste caso no debe
ser una excepción para continuar
con su lema de vida. “Sabemos en
nuestros corazones que, si
pudiera hoy, querría responder
atrayendo la atención mundial y
una conexión con aquellos que
también están lidiando con esta
enfermedad debilitante y cómo
afecta a tantas personas y sus
familias”.

Willis siempre fue un
instrumento para ayudar a los
demás a través de su voz por lo
que la familia quiere crear
conciencia sobre la enfermedad a
través de su diagnóstico

Así, alentaron a todos a

interiorizarse sobre la
enfermedad y apoyar la misión de
la Asociación en todo lo que les
sea posible.

Por otro lado, sus allegados
aprovecharon para agradecer el
cariño de los seguidores y el
público en general, ya desde el
primer diagnóstico que data de
mediados de 2022. “Nos ha
conmovido mucho el amor que
todos han compartido por
nuestro querido esposo, padre y
amigo durante este momento
difícil. Su compasión,
comprensión y respeto continuos
nos permitirán ayudar a Bruce a
vivir una vida lo más plena
posible”, destacaron.

Bruce Willis tiene demencia frontotemporal
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Gisele Bündchen vuelve al carnaval de Río de Janeiro
después de 12 años y su divorcio de Tom Brady
La supermodelo
publicó un posteo en
el que se prepara al
ritmo de Marisa Monte
junto a uno de los
coreógrafos que se
especializa en entrenar
a famosos que
participan del evento

Agencias 

El Ministerio de Turismo de
Brasil augura que habrá un
récord de 46 millones de
personas bailando en la semana
de carnaval que se inicia este
viernes en el país sudamericano,
con epicentro en Río de Janeiro.
Sin embargo, una figura promete
eclipsar al resto tras un
sorpresivo anuncio hecho en su
cuenta de Instagram: medios
brasileños aseguran que Gisele
Bündchen retornará al
sambódromo Marques do
Sapucai de la ciudad carioca 12
años después de haber sido la

figura central de la escola Unidos
de Vila Isabel.

La supermodelo, cuyo divorcio
de la estrella del fútbol
americano Tom Brady fue una de
las noticias más impactantes del
mundo del espectáculo en 2022,
publicó un mensaje en el que se
la ve poniéndose en forma para
el evento: “Entrando en clima de
carnaval”, fue el escueto mensaje
que posteó junto a un video en el
que se mueve al ritmo de Marisa
Monte en la canción Balança
Pema, del compositor Jorge Ben
Jor.

En su última aparición para Vila
Isabel, Bündchen tuvo una
carroza diseñada especialmente
para ella que giraba en torno a
una promoción de la marca
Pantene, de la que era modelo. El
tema era “Mitos e historias
entrelazadas en el cabello”.

La edición de 2011 fue
recordada por un incendio que
acontedió en la Cidade do Samba,
que provocó que tres escolas no
pudieran terminar su
preparación y desfilaran sin
competir: Uniao da Ilha, Portela y
Grande Río. También se

suspendieron los descensos de
las escuelas, dado el motivo de su
falta de preparación.

Beija-Flor fue la escola
campeona de esa edición, con
una puesta dedicada al cantante
Roberto Carlos, titulada “La
simplicidad de un rey”. La estrella
de la canción romántica
brasileña, al igual que Bündchen,
desfiló en la carroza que cerraba
la pasada de la comparsa.

La noticia del regreso de la
supermodelo a Río hizo estallar
de alegría a miles de brasileños
que aguardan ansiosos el retorno

de la grandeza del evento
esperado del año, por primera
vez sin restricciones tras la
pandemia de coronavirus.

En el video que acompaña el
posteo de Gisele se la ve
siguiendo los pasos del profesor
Justin Neto, de habitual presencia
en el entrenamiento de famosos
que se preparan para la ocasión.

Marisa Monte, que canta la
versión coreografiada en el video,
comentó el posteo con una sola
palabra: “Diosa”.

De acuerdo con las proyecciones
de la Confederación Nacional del
Comercio (CNC) citadas por el
Ministerio, los ingresos
generados por el carnaval en
todo Brasil ascenderán a unos
1.558 millones de dólares, valor
en un 26,9 % superior al de 2022
y que, de cumplirse, será el
segundo mayor en los últimos 11
años, tan solo superado por el de
2020 (1.629 millones de dólares),
antes de la pandemia.

Poco más de la mitad de esos
ingresos se los embolsará Río de
Janeiro, con 870 millones de
dólares, ya que sus fiestas están
entre las más famosas del mundo
y las que más turistas brasileños
y extranjeros atraen cada año.



Puede ser un
obstáculo para
disfrutar de un
encuentro íntimo por
miedo a “no rendir
bien”. Una situación
que es más común en
los hombres, pero va
en aumento entre las
mujeres

Agencias 

Sentir ansiedad en forma
ocasional es algo normal a lo
largo de la vida. Es un estado
afectivo que puede tener su lado
saludable cuando, por ejemplo,
nos permite evaluar situaciones
que podrían ser riesgosas o bien
cuando aporta energía a los
diferentes proyectos, entre otros
momentos.

Sin embargo, quienes
experimentan ansiedad con
frecuencia tienen preocupaciones
y miedos intensos, excesivos y
persistentes sobre situaciones
cotidianas.

En el plano de la sexualidad, “la
ansiedad se convierte en síntoma
cuando sentimos aprensión o nos
anticipamos mal a un peligro sin
causa o nos hace creer que
estamos erotizados cuando en
realidad estamos apurados por
cumplir”, explicó a Infobae Walter
Ghedin, (MN 74.794), médico
psiquiatra y sexólogo.

El especialista detalló que la
ansiedad puede ser breve o
episódica o crónica,
acompañando a la persona de
manera persistente, en ambos
casos “es frecuente que el deseo
sexual baje y comprometa otras
funciones sexuales como la
erección, la lubricación o el
orgasmo. Incluso, puede provocar
dolor durante el coito”.

Existen diversos aspectos en los
que la ansiedad hace mella en la
sexualidad: están aquellas
personas que se anticipan en
demasía a lo que va a suceder
durante la relación sexual
(generalmente piensan que van a
fallar) y toman recaudos o
directamente prefieren evitarla.

Por otro lado, están los que
gobernados por impulsos o

compulsiones que buscan
contactos rápidos para descargar
la tensión. “Tanto en uno como
en otro caso la ansiedad gana
interponiéndose entre los
cuerpos y bloqueando el placer”,
advirtió Ghedin.

Si bien las personas ansiosas no
están negadas al disfrute, viven la
relación sexual como un examen
que tienen que atravesar para
sacarse buena nota, esto es,
complacer a su pareja, sea estable
u ocasional.

“Tienen dificultades para
centrarse en lo que sienten y no
se focalizan en el cuerpo, sino en
las ideas que se le imponen. Les
cuesta concentrarse en los
diferentes niveles de excitación,
en las zonas erógenas y en las
fantasías sexuales. Son exigentes
consigo mismos; creen que el acto
sexual se basa en el coito y
subestiman la importancia del
juego y otras prácticas que no
sean la penetración”, detalló el
sexólogo. Por eso, terminan
siendo inseguros y les cuesta
innovar.

Ansiedad y fobias sexuales
En cuanto a las diferencias entre

las quienes sufren de ansiedad y
aquellos que experimentan
miedos extremos, Ghedín
puntualizó: “Las personas
ansiosas enfrentan la relación con
mucho temor e ideas
anticipatorias. En cambio, los

fóbicos sexuales se anticipan mal,
aparecen sentimientos de
inferioridad y temen además
pasar vergüenza o ser
avergonzados por el otro”.

Este sistema de alarma activa en
sexología se denomina “rol de
autoespectador”. Es decir, una
mirada externa que juzga y
evalúa (casi siempre en forma
negativa) el comportamiento
sexual: “Vas a fallar”, “no te podés
relajar”, “no vas a llegar al
orgasmo”, etc. Tanta invasión de
miedos y creencias hacen que los
fóbicos sexuales ni siquiera se
animen a tener fantasías y
rechazan los contactos eróticos.

Otra de las conductas habituales
en las personas ansiosas es no
disfrutar la previa, por eso
“acortan el juego erótico para
sacarse el tema de encima lo cual
conlleva más tensión y la
imposibilidad de que el cuerpo y
las sensaciones eróticas vayan en
aumento”, dijo Ghedin.

Además, suele ocurrir que si en
algún momento sus parejas les
proponen nuevas prácticas
entran en el dilema de hacerlo o
no hacerlo, no se animan a probar
variantes. Por un lado, les
encantaría modificar las acciones
eróticas, pero por el otro se
sienten extraños y dudan de
cómo hacerlo.

“En el caso de personas con
rasgos obsesivos el
perfeccionismo y la programación

de las acciones - como por
ejemplo planear el día, la hora, la
manera de hacerlo - son
imposiciones que los dominan.
Además, no toleran las
decepciones y se muestran
irritables, desanimados o se
llenan de preocupaciones o de
culpas por no haber actuado
como lo había planeado
(confunden sus planes y
estrategias sexuales con deseo
sexual)”, ejemplificó Ghedin.

Es especialista destacó que la
ansiedad sexual es más frecuente
en los hombres, sobre todo, por la
influencia social y cultural de
tener que cumplir, demostrar la
potencia, complacer a su
partenaire sexual. Sin embargo,
las consultas por anorgasmia
femenina y vaginismo por
ansiedad están aumentando.

¿Cómo controlar la ansiedad
sexual?

El manejo de la ansiedad excede
lo puramente sexual ya que
invade otras áreas de la vida de la
persona. Por lo tanto, los cambios
en los hábitos de vida son
fundamentales.

Manejar el estrés laboral y
familiar con ejercicios aeróbicos,
yoga, respiración, meditación,
técnicas de regulación emocional,
psicoterapia, son algunas de las
propuestas actuales que se
muestran muy efectivas.

“El placer y la satisfacción se
pueden lograr de diferentes
maneras: concentrarse en las
sensaciones corporales que
provienen del cuerpo y sentir al
otro cuando lo abrazo, beso, toco,
por ejemplo. El encuentro sexual
se alimenta de la interacción; no
es unilateral”, concluyó Ghedin.
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Cuáles son los síntomas de ansiedad sexual y
cómo controlarla para alcanzar el placer
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Se mantiene como el
mejor equipo del
torneo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga de baloncesto dominical
es una de las competencias más
populares entre los amantes del
baloncesto en la ciudad. La
temporada está en pleno apogeo,
y los equipos están luchando con
todo para asegurarse un lugar en
la tabla de posiciones. La tabla de
posiciones actual de la liga se
encuentra a continuación,
mostrando el récord actual de
cada equipo y su diferencia de
puntos:

EN LA CIMA

En la cima de la tabla se
encuentra el equipo de
Avillantas, con 4 victorias y una
derrota, y una diferencia de
puntos de +33. Detrás de ellos se
encuentra Serimaster, con 3
victorias y 2 derrotas, y una
diferencia de puntos de +20.
Ambos equipos están mostrando
una gran forma en la cancha y
luchando con todo para
mantener su posición.

TOP TRES
En el tercer lugar se encuentra

M.Susy, que hasta ahora ha
ganado todos sus partidos con
una diferencia de puntos
impresionante de +72. Por otro
lado, Hersan ocupa el cuarto
lugar con una marca de 3
victorias y 2 derrotas, seguido de
cerca por Potros en el quinto
lugar, también con 3 victorias y 2

derrotas.

MEDIA TABLA
En el sexto lugar, Reyes ha

logrado ganar 3 de sus 4 partidos
con una diferencia de puntos de
+73, demostrando un gran
desempeño. En el séptimo lugar,
Lagartijos se encuentra luchando
por mantenerse en la liga con
una marca de 2 victorias y 3
derrotas.

En el octavo lugar, Lobos UAD
ha ganado 3 de sus 4 partidos y
busca seguir ascendiendo en la
tabla de posiciones. Torpedos
ocupa el noveno lugar, con 2
victorias y 3 derrotas. Por otro
lado, Kappa se encuentra en el
décimo lugar sin haber logrado
ganar un solo partido en lo que
va de la temporada.

AL FONDO
Comex ocupa el undécimo lugar

con 4 derrotas en 4 partidos,
mientras que Cerveceros se
encuentra en el último lugar con
3 derrotas en 3 partidos.

La temporada de la Liga de
baloncesto dominical aún tiene
mucho por delante, y los equipos
continúan trabajando duro para
mejorar su juego y subir en la

tabla de posiciones. Es
emocionante ver cómo se
desarrollará la competencia en

los próximos juegos y cómo los
equipos lucharán por el primer
lugar en la tabla.
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Las chicas estan listas
para darlo todo en el
Softbol Femenil 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga de Softbol Femenil se
prepara para una emocionante
jornada el próximo 19 de febrero
de 2023, con una serie de juegos
programados en los campos
Carita Medina y Honor y Gloria.
Los equipos participantes estarán
dispuestos a dar lo mejor de sí en
la búsqueda de la victoria.

EL ARRANQUE
El primer encuentro del día

tendrá lugar a las 9:20 am en el
campo Carita Medina, donde las
jugadoras de Tecno se
enfrentarán a las de Alacrancitas.
Ambos equipos tienen un récord
positivo hasta ahora, con tres
victorias cada uno, lo que hace
que este partido sea
especialmente interesante. Tecno
se basa en su sólido pitcheo y en
una ofensiva explosiva, mientras
que Alacrancitas destaca por su

habilidad para jugar en equipo y
su rapidez en las bases. Sin duda,
este partido será una lucha de
titanes.

A las 11:00 am, en el mismo
campo, La Doña se medirá ante
las Panteras. La Doña ha tenido
un comienzo difícil esta
temporada. Pero esto no quiere
decir que no tengan posibilidades
de ganar, ya que cuentan con una
buena defensa y una ofensiva que
está empezando a mejorar. Las
Panteras, por otro lado, han
tenido un inicio de temporada
más exitoso. Sus bateadoras
tienen un alto promedio de bateo
y su pitcheo ha sido eficiente.
Este partido es una oportunidad
para que La Doña recupere
terreno y para que las Panteras
consoliden su posición en la
tabla.

EN EL HONOR
En el campo Honor y Gloria, a

las 9:20 am, las Lobas se medirán
ante Pizzaly. Las Lobas han tenido
una temporada inconstante hasta
ahora, con altibajos en su
desempeño en el campo. Sin
embargo, tienen un pitcheo

sólido y un juego de defensa
fuerte. Por su parte, Pizzaly ha
tenido una temporada desafiante.
A pesar de esto, el equipo ha
demostrado una gran
determinación y no se da por
vencido fácilmente. Este partido
es una oportunidad para que
ambas escuadras demuestren su
potencial.

A las 11:00 am, en el mismo
campo, las Mineras se
enfrentarán a Saoli. Las Mineras

han tenido un buen comienzo de
temporada. Su ofensiva ha sido
su principal arma, con bateadoras
que han conectado varios
jonrones en lo que va de
temporada. Saoli, por su parte, ha
tenido un desempeño más
modesto. A pesar de esto, tienen
un juego sólido en todas las
facetas del juego. Este partido
será una buena prueba para
ambas escuadras.

EL CIERRE
Finalmente, a la 1:00 pm en el

campo Honor y Gloria, las Salinas
se enfrentarán a Exujed. Las
Salinas han tenido una
temporada desafiante. Sin
embargo, han demostrado ser un
equipo unido y motivado, con un
juego sólido en todas las facetas.
Exujed, por otro lado, ha tenido
con arranque más complejo, y
buscarán regresar a la senda de la
victoria en este enfrentamiento.
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Luego de una emocionante
ronda semifinal, Hacienda y
Diamantes han logrado clasificar
a la gran final del beisbol de la
Liga División del Norte. Será una
serie al mejor de tres encuentros
que iniciará este sábado, y el
ganador será coronado como el
campeón de la temporada.

Hacienda busca el
bicampeonato
Hacienda, que actualmente es el

campeón defensor de la Liga
División del Norte, está en busca
del bicampeonato. La novena
logró vencer en dos juegos a
Deportivo Aguileal en la serie
semifinal, y llega a la final con un
récord perfecto. Después de ganar
el campeonato la temporada
pasada, Hacienda no ha conocido
la derrota, por lo que confían en
mantener esa racha invicta para
alzarse con el título una vez más.

En el primer partido de la
semifinal contra Deportivo
Aguileal, los hacendados

mostraron su poderío ofensivo
para vencer a sus rivales por 16 a
10. El pitcher Jairo García se llevó
la victoria tras una buena
actuación en la loma. En el
segundo juego, los actuales
campeones demostraron que son
un equipo completo y vencieron
a sus oponentes con una pizarra
de 15 a 4, destacando la actuación
de Arturo Melendez en la loma de

las responsabilidades.

Diamantes avanza a la final
con remontada
Por su parte, el equipo de

Diamantes se enfrentó a
Cerveceros en una serie muy
disputada que se extendió a tres
partidos. En el primer encuentro,
Cerveceros se impuso por un
ajustado 11 a 10 con una gran

actuación del lanzador César
"Sierra" Ríos. En el segundo
partido, Diamantes logró igualar
la serie tras vencer a sus rivales
por 10 a 7, gracias a la buena
actuación de Guillermo Arrieta Jr.
en la loma.

En el tercer y decisivo
encuentro, los Diamantes
remontaron una desventaja para
llevarse la victoria por 22 a 13, en

un partido donde los maderos del
equipo se mostraron sólidos y no
permitieron que sus rivales les
dieran alcance. El pitcher Jaime
Villanueva Jr. se llevó la victoria
tras una gran actuación en la
loma.

La gran final
Este sábado, Hacienda y

Diamantes se enfrentarán en el
primer juego de la gran final en
el campo de la División del Norte.
Será un encuentro muy
emocionante entre dos equipos
que han demostrado ser muy
fuertes a lo largo de la
temporada. Hacienda buscará
continuar con su racha invicta y
revalidar su título, mientras que
Diamantes intentará dar la
sorpresa y coronarse como el
nuevo campeón.

En caso de empate en la serie, el
tercer y decisivo encuentro se
jugará 20 minutos después del
segundo juego. Será una final
muy emocionante que sin duda
alguna dejará a todos los
fanáticos del beisbol al borde de
sus asientos.

HHaacciieennddaa  yy  DDiiaammaanntteess  ssee  ddiissppuuttaann  eell   ccaammppeeoonnaattoo  



El futbol rural se
mantiene como uno de
los circuito mas
organizados 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga Campesina sigue siendo
una de las competiciones más
populares en la región, y en esta
semana, se han jugado varios
partidos que han generado
mucho entusiasmo y emoción
entre los aficionados. A
continuación, presentamos un
resumen de los resultados más
destacados de la jornada.

EL INICIO
El partido entre Deportivo

Martínez y Union F.C. Belisario
fue uno de los encuentros más
reñidos de la semana. Al final,
Deportivo Martínez se impuso
por seis goles a cuatro, gracias a
una excelente actuación de
Armando Contreras, Miguel

Romero, Ángel Martínez y Eluid
Escobedo, quienes marcaron tres
goles para su equipo. Por su
parte, Alberto Simental,
Raymundo Mireles, Roberto
Panuco y Jonathan Mireles
anotaron para Union F.C.
Belisario.

El Deportivo Dolores y Panters
de Benito J. empataron en un
partido muy emocionante que
terminó con un marcador de
cuatro goles para cada equipo.
Leonel Sameron y Geovanyy
Carrera marcaron dos goles cada
uno para el Deportivo Dolores,
mientras que Juan Villegas,
Cristian Telles y Luis Ángel
Ramírez anotaron para Panters
de Benito J. Panters de Benito J. se
llevó el punto extra en la tanda
de penales.

MAS RESULTADOS
En otro partido destacado, el

Atlético Aquiles Serdán derrotó al
Dynamo de Gabino por tres goles
a uno. Marco Cabada, Osvaldo
Cabada y Oscar Javier Cabada
anotaron para el Atlético Aquiles
Serdán, mientras que Yonathan
González marcó para el Dynamo

de Gabino.
El Independiente F.C. empató a

tres goles con el Deportivo 28 de
Septiembre en un partido muy
parejo. Martin González,
Alejandro Martínez y Gilberto
Ruano marcaron para el
Independiente F.C., mientras que
Eduardo García anotó dos goles y
David Omar Saucedo uno para el
Deportivo 28 de Septiembre, que
se llevó el punto extra.

EL CIERRE
Otros resultados destacados

incluyen la victoria del Atlético 5
de Febrero sobre los Pollos de
Guadiana por tres goles a cero, la
victoria de Delfines de Morelos
sobre Taller Flores del 15 de
Octubre por dos goles a uno, y la
victoria de Olympia de Lerdo
sobre Coyotes de Pino Suárez por
cuatro goles a uno.

En resumen, la Liga Campesina
continúa siendo una de las
competiciones más emocionantes
de la región, con partidos reñidos
y llenos de acción. Los
aficionados pueden esperar más
emociones y sorpresas a medida
que avanza la temporada.
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Mazatlan, Sin

Venados de Mazatlán felicita al
periodista mazatleco Mario
Martini Rivera, quien fue
seleccionado para formar parte
de la sexta Generación de
Periodistas que ingresarán al
Salón del Periodista Deportivo
“Jorge Bermejo García”.

Martini Rivera cuenta con más
de 40 años de experiencia,
fundador y director de Paralelo
23, un portal digital de
comunicación, además es escritor
y forma parte del Colectivo de
Periodistas por la Paz y la
Libertad de Expresión.  Es
reconocido por decena de
generaciones por su labor con la
pluma.   

En esta ocasión, el Salón del
Periodista Deportivo, fundado en
el año 2014 y que ha reconocido
la labor de 200 periodistas de
todo el país, anunció el
reconocimiento para el también
escritor mazatleco, siendo su
elección determinada gracias a su
trayectoria impecable, a sus años
de servicio y a su dedicación para
difundir las hazañas deportivas.

“Mientras más y mejores
crónicas, incrementará el valor de
los triunfos deportivos y habrá
mayores audiencias. La difusión
fomenta la práctica del deporte,
sobre todo en los niños, de ahí la
importancia de su labor
profesional”, señala el

documento emitido por el Salón
del Periodista Deportivo, donde
se anuncia la elección de Martini

Rivera.
“Queremos contribuir con este

reconocimiento, a que su

importante trabajo se refleje en
las nuevas generaciones y siga
siendo un ejemplo de

profesionalismo”, agregan en el
escrito, resaltando la importancia
de la crónica deportiva.

Venados de Mazatlán, como el
club deportivo de mayor historia
en el puerto, se enorgullece por el
reconocimiento que se realiza a
Martini Rivera, como periodistas
y el reconocimiento a la crónica
deportiva, la cual ha impulsado a
nuestro deporte y al mismo
municipio.

La Ceremonia se llevará a cabo
el próximo 22 de febrero de 2023
las 12:00 horas, en la
Confederación Deportiva
Mexicana.

Venados de Mazatlán, como el
club de mayor historia deportiva
en el puerto, se enorgullece por el
reconocimiento que se otorga a
Mario Martini Rivera, como
periodista deportivo y el
reconocimiento a la crónica
deportiva, la cual nos ayuda a
crecer en nuestro rubro.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  ffeelliicciittaa  aa  MMaarriioo  MMaarr ttiinnii   RRiivveerraa  ppoorr  ssuu
eelleecccciióónn  ppaarraa  sseerr  ppaarr ttee  ddeell   SSaallóónn  ddeell   PPeerriiooddiissttaa  DDeeppoorr ttiivvoo



Con Triatlón,
Basquetbol, Beisbol,
Taekwondo, Handball y
Boxeo 

DURANGO, DGO.

El gobierno del estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte (IED) que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, continúa con la actividad
de la etapa Estatal rumbo a los
Nacionales CONADE 2023, a
partir de este sábado 18 y
domingo 19 en los diferentes
escenarios deportivos de la
capital duranguense y del
municipio de Gómez Palacio.

TRIATLÓN 
El Estatal de Triatlón se llevará

a cabo este domingo 19 de
febrero en punto de las 8:00 horas
en la Alberca Olímpica 450, donde
poco más de 40 triatletas
duranguenses están en busca de
su boleto al Macro Regional a
desarrollarse en está ciudad de
Durango el 18 y 19 de marzo.

BASQUETBOL 

Todas las emociones del Deporte
Ráfaga arrancarán este sábado 18
de febrero a las 11:00 horas en el
Gimnasio de la Sección 44
teniendo como protagonistas a
las damitas que practican el
baloncesto, mientras que los
varones verán actividad a partir
de las 11:00 horas en el Auditorio
del Pueblo así como en el
Instituto Tecnológico de Durango
a partir de las 5:30 de la tarde. 

FUTBOL
El fútbol femenil tendrá

actividad los días sábado y
domingo, arrancando el sábado a
las 16:00 horas en las
instalaciones de los campos
Mendívil y Rodríguez en la
Ciudad Deportiva de la capital del
estado de Durango.

TAEKWONDO
El Taekwondo Inicia el sábado

18 a partir de las 15:00 horas, en
las instalaciones del gimnasio
Alejandro "Candón" Guzmán, del
Instituto Estatal del Deporte con
la especialidad de Poomsae,
mientras que los combates
iniciarán el mismo sábado a las
18:00 horas para continuar la
actividad el domingo 19 de
febrero a las 9:00 horas.

GÓMEZ PALACIO
La cuna de la revolución

albergará el Estatal de Beisbol y
Boxeo, así como el campamento
de la preselección de Handball,
gracias al respaldo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quién ve el deporte como una
herramienta para la
recomposición del tejido social
en la Laguna de Durango.

BEISBOL
De ahí que la ciudad de Gómez

Palacio será sede de la etapa
Estatal de la especialidad del
béisbol, a partir de las 2 de la
tarde en los estadios Becker,
Gómez Palacio y Felipe Ángeles,
donde se estarán llevando a cabo
los encuentros correspondientes
al rey de los deportes.

BOXEO
El boxeo se realizará en el

gimnasio Luis L. Vargas de la
ciudad de Gómez Palacio este
sábado a partir de las 15:00
horas, mientras que el domingo
la actividad arrancará a las 12:00
horas.

HANDBALL
Por otro lado el Handball

tendrá un campamento con la
preselección, esto en la Escuela

Secundaria Estatal "Profesor
Juan Meléndez Medina", en Calle
Clemente Flores s/n colonia
Nuevo Gómez de Gómez Palacio
Durango.

En estas competencias surgirán
los atletas que representarán a
Durango en la fase Regional de
los Nacionales CONADE en su

edición 2023, donde podrán
d e m o s t r a r
#ElValorDeNuestraGente, en
esta competencia convocada por
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte CONADE, a la
cual asistirán con el apoyo del
gobierno de Esteban Villegas
Villarreal.
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EFE

España reconoce por primera
vez a las mujeres el derecho a
una  baja laboral  por
una menstruación dolorosa e
incapacitante, tal como recoge
la reforma de la ley del aborto,
que este jueves aprobó
el Congreso de los Diputados, y
se convierte en pionera en esta
materia en Europa.

Esta reforma, rechazada por
los partidos de derecha,
considera la  salud
menstrual como un derecho y
como parte del derecho a la
salud.

Según un estudio recogido por
el sindicato español  Unión
Sindical Obrera (USO), el 53 por
ciento de las mujeres sufre
reglas dolorosas y en jóvenes,
sube al 74 por ciento.

La nueva ley, además, se
propone combatir la pobreza
menstrual, y en ese sentido,
apuesta por la gratuidad de los
productos de higiene menstrual
-tampones, compresas o copas
menstruales- en centros
educativos, prisiones y centros
sociales para las mujeres en
situación de vulnerabilidad.

El núcleo de la reforma de la
ley del aborto busca garantizar
la realización de interrupciones
voluntarias del embarazo en
centros sanitarios públicos y
elimina la exigencia de
autorización paterna para las
menores de 16 y 17 años.

Asimismo, mantiene los plazos
fijados por ley en 2010 y
avalados por el Tribunal
Constitucional recientemente,
con lo que el aborto seguirá
siendo libre durante las
primeras 14 semanas de
gestación.

Pero además, introduce nuevos
derechos, como el ya citado a las
bajas laborares por
menstruación dolorosa, o el
derecho a la incapacidad
temporal desde el primer día de
la semana 39 del embarazo y
mientras se reciba asistencia
sanitaria por un aborto y no se
pueda trabajar.

También se garantiza el acceso
público y universal a la
anticoncepción.

La ministra de Igualdad, Irene
Montero, que defendió la
reforma legal ante los

diputados, celebró hoy la
aprobación definitiva de la
nueva ley que “amplía” los
derechos de las mujeres, no sólo
el derecho al aborto, sino los

derechos sexuales y
reproductivos porque sin ellos,
las mujeres no son ciudadanas
de pleno derecho, dijo.

En Italia se presentó una

propuesta de ley en ese sentido
en 2016 pero nunca llegó a
aprobarse; en Francia no hay
nada oficial, pero sí es un asunto
que se debate y en Alemania, las

mujeres pueden acudir al
médico de familia para que les
dé una baja por dolores
menstruales, pero es a criterio
del médico.

32 SÁBADO 18 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

EEssppaaññaa,,   pprriimmeerr  ppaaííss  ddee  EEuurrooppaa  qquuee  rreeccoonnooccee
bbaajjaass  llaabboorraalleess  ppoorr  mmeennssttrruuaacciióónn  ddoolloorroossaa


